
Д Е Л О В О Й  Е Ж Е Н Е Д Е Л Ь Н И К

четверг, 13 апреля, 2017 1

// четверг, 13 апреля, 2017

4
87

02
03

73
00

13

1
7

0
1

2

акцент

Любовь 
не зла. 
История 

Tinder не была 
безоблачной  

и гладкой

подробнее [Стр. 11]

№12
(568)

Можно ли 
заработать  
на успехе  
«Игры 
престолов»?

«Забить» на 
экономику: 
почему растет 
тату-
индустрия?

Алидар 
Утемуратов, 
основатель  
IT-компании 
DAR

прогноЗ ИнтрИгА МнЕнИЕСтр.2 Стр.9 Стр.6

kapital.kz

Мы в сети

ИЗДаетСя С 2005 гоДа

Что не так  
с Казнетом: 
стабилизация 
или стагнация?

страница 3
Необычные 
мобильные 
приложения  
для знакомств

страница 11
Почему работа 
в парке стоит 
потраченных 
усилий?

страница 7
10 приложений, 
которые помогут 
цифровым 
кочевникам

страница10

Спикер номера

12  
интересных 

фактов  
о редакции 

«Капитал.kz»

Цифра номера

подробнее [Стр.3]

подробнее [Стр.7]

Цитата номера

подробнее [Стр. 4]

«В Казахстане 
последние 2-3 года 
очень динамично 

развивается финтех-
отрасль. Здесь темпы 
роста невероятные – 

трехзначные», 
– Андрей Воронин,  

CEO международного 
платежного шлюза 

FondyGlobal

Батыр 
оспанов, 

основатель  
студии дизайна 

интерьера  
Batyr Ospanov 

Designs

 ▀ Как технологии меняют 
индустрию музыки

Адина Байкинова

похоже, что крупные музыкальные 
лейблы находятся на перепутье: с 
одной стороны, новые технологии 

заставляют их идти в ногу со временем 
и «отдавать» свои треки стриминговым 
сервисам, с другой – потоковое аудио 
существенно влияет на продажи музы-
кальных альбомов не самым лучшим 
образом. Популярные артисты отказы-
ваются от лейблов в пользу стриминга, 
утверждая, что за ним будущее музы-
кальной индустрии. Прошлый год вооб-
ще можно назвать годом стриминговой 
войны, когда альбомы, которые ранее 
хорошо продавались, стали выпускать 
исключительно для отдельных потоко-
вых платформ. Так было с Бейонсе, Риан-
ной и Канье Уэстом – все трое выпустили 
новые альбомы, которые можно было 
некоторое время транслировать только 
через стриминговую платформу Tidal, а 
исполнители Франк Оушен, Дрейк сде-
лали то же самое для Apple Music. «Капи-
тал. kz» рассказывает, как стриминговые 
сервисы меняют систему формирования 
доходов у артистов и иерархию исполни-

телей в целом. Не стреляйте в пианиста, 
он играет, как умеет.

И вашим, и нашим
Для исполнителей, чьи альбомы ушли в 
небытие или о них просто забыли, стри-
минговые сервисы просто манна небес-
ная. С недавних пор музыкальные чарты 
стали учитывать прослушивание через 
«поток» к скачиванию, что автоматически 
приравнивает одно к другому в пропорции 
150 прослушиваний = 1 скачанный трек. 
Вроде бы ничего примечательного, но, 
учитывая аудиторию подобных сервисов, 
результаты налицо. На недавней церемо-
нии вручения премии Grammy три стату-
этки в виде граммофона получил рэпер 
Chance the Rapper, у которого реальных 
дисков нет вообще. Всю свою музыку он 
распространяет через стриминговые сер-
висы и даже не прибегает к помощи зву-
козаписывающих лейблов. Год назад Ас-
социация звукозаписывающей индустрии 
США (RIAA) анонсировала, что будет при-
равнивать потоковое вещание на уровне 
золотого или платинового альбомов.

Другой пример – английский автор и 
исполнитель песен Эд Ширан, который 

в начале марта этого года выпустил свой 
очередной альбом Divided. Альбом рас-
пространялся через несколько каналов 
продаж, включая стриминг. Легким дви-
жением руки все 16 треков нового альбо-
ма вошли в топ британского Official Single 
Chart. Такого раньше точно не было. Од-
нако успех Chance the Rapper и Ширана 
одобрили не все. Джон Вебстер, президент 
объединения музыкальных менеджеров 
MMF, заявил, что чарты нуждаются в «ра-
дикальном переосмыслении» происходя-
щего. 

«Когда мы были детьми и покупали аль-
бом, мы могли проигрывать его 500 раз 
в течение пяти недель, это по-прежнему 
была единичная продажа. Сейчас у нас 
500 воспроизведений за пять недель в чар-
те. Мы живем в другом мире, и для него 
нам нужен другой чарт», – говорит он в ма-
териале для The Guardian.

«Это две разные вещи: то, что проис-
ходит в стриминге, и то, что происходит в 
области продаж. Вы не можете смешивать 
два понятия. Это две разные метрики, в 
том-то и проблема», – добавляет он. 

[Продолжение на стр. 2]
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2 3// тренды// актуально

9 МЕМорАндУМоВ  
нА $3,3 МЛрд

С 11 по 12 апреля 2017 года в Атырау 
прошел IV Международный инвестици-
онный форум «ATYRAU INVEST – 2017». 
Участниками форума стали более 500 пред-
ставителей бизнеса, потенциальных компа-
ний-инвесторов, национальных компаний, 
институтов развития и госорганов, а также 
представители дипломатических миссий. 
Цель форума – рассказать об инвестицион-
ном потенциале Атырауской области, при-
влечение инвестиций в конкретные инве-
стиционные проекты и экономику области. 
В рамках форума акиматом Атырауской 
области было подписано 9 меморандумов 
на общую сумму 3,3 млрд долларов. Атырау-
ская область на протяжении нескольких лет 
является лидером среди регионов Казахста-
на по объему привлеченных инвестиций. По 
итогам 2016 года объем инвестиций соста-
вил более 2 трлн тенге, из которых более 1 
трлн тенге – внешние инвестиции. При этом 
объем промышленного производства соста-
вил более 4,4 трлн тенге, что является ре-
кордным показателем среди всех регионов 
республики. (Соб. инф.) 

НовоСтИ НеДелИ

КаЗахСтаН

грАфИК пЕрЕходА  
нА ЛАтИнИЦУ

В республиканской газете «Егемен 
Қазақстан» вышла программная статья гла-
вы государства: «Болашаққа бағдар: рухани 
жаңғыру», в которой Нурсултан Назарбаев 
предложил план перехода на латинский ал-
фавит. «… С 2025 года деловая документация, 
периодическая печать, учебники – все должны 
выходить уже на латинском алфавите. Это вре-
мя уже подходит, и мы должны незамедлитель-
но приступить к этой работе. Правительство 
должно подготовить график перехода на лати-
ницу. В переходе на латинский алфавит есть 
глубокий смысл. Это связано с особенностями 
внедрения современных технологий и комму-
никаций, а также с научным и образователь-
ным процессом 21 века. Сегодня дети в стенах 
школы учат английский язык и без проблем 
осваивают латинские буквы. Поэтому для мо-
лодого поколения не будет никаких проблем. 
К концу 2017 года в тесном взаимодействии с 
учеными и всеми представителями обществен-
ности необходимо принять единый стандарт 
нового казахского алфавита и графики. Мы 
должны в 2018 году приступить к подготовке 
специалистов для обучения новому алфавиту и 
начать готовить учебники на латинице. В сле-
дующие два года мы должны провести органи-
зационные и методические работы. Конечно, 
чтобы перейти на новый алфавит, какое-то вре-
мя будет использоваться и кириллица», – ска-
зал Нурсултан Назарбаев. (Zakon.kz)

ВСЕх чЛЕноВ ЕАЭС 
– К одноМУ УроВню

Евразийский экономический союз (ЕАЭС) 
дает много пользы для участников – от свобод-
ного передвижения товаров между странами 
до перспектив создания совместных предпри-
ятий. Об этом в интервью телеканалу «МИР» 
сказал президент Казахстана Нурсултан На-
зарбаев. «В целом, я считаю, это правильное 
направление. И я не собираюсь его критико-
вать, хотя товарооборот упал естественным 
путем. Первое – это санкции против России 
Запада, и второе – снижение биржевых цен на 
наши экспортные товары: нефть, газ, металлы, 
удобрения и так далее. То есть это естествен-
ный процесс – общее падение и падение то-
варооборота среди нас. Хотя физические объ-
емы товарооборота производственные, они 
сохранились, они не снижаются. Поэтому, ког-
да конъюнктура такая пройдет и мы адапти-
руемся, я думаю, все это заработает», – сказал 
глава государства. Нурсултан Назарбаев от-
метил, что пользы от объединения очень мно-
го. К примеру, снятие таможенных барьеров, 
возможность создавать совместные предпри-
ятия. «Это хорошо, но вопрос в другом: надо 
подтянуть всех членов ЕАЭС к одному уровню. 
Одни в развитии ушли дальше, другие в сере-
дине, третьи совсем внизу. В этом проблема. 
Подтянуть их до уровня, чтобы можно было 
разносторонне нам работать. Получается, 
что государство, объективнее оказавшееся 
беднее, надеется, что другие им помогут. Но 
так не бывает – в рыночной экономике никто 
даром ничего не дает. Эти ожидания есть и, 
может быть, и разочарования есть. Надо каж-
дому работать в себе. Конечно, надо помогать, 
помогать можно путем торговли и товарообо-
рота, открывая рынок для торговли, границы. 
Но каждому государству нужно подтягивать-
ся до этого уровня», – считает Нурсултан На-
зарбаев. (телеканал «МИр»)

СоЗдАть 
МИнИСтЕрСтВо 
трАнСпортА

Союз транспортников Казахстана в ходе 
правительственного часа в мажилисе вы-
ступил с предложением о создании мини-
стерства транспорта. Данную инициативу 
озвучил генеральный директор Kazlogistics 
Канат Альмагамбетов. «Развитие новой ев-
разийской логистической инфраструктуры 
является одним из важных приоритетов: уже 
вложены значительные инвестиции, сейчас 
необходимо получать от них экономическую 
отдачу. Опыт других стран показывает, что 
госорган, отвечающий за транзитную поли-
тику, транспортную отрасль, активно кон-
тролирует эффективность использования 
вкладываемых инвестиций, рассматривает 
различные варианты повышения транзит-
ного потенциала страны, включая предо-
ставление льготных и выгодных условий 
для всех перевозчиков при осуществлении 
транзита. В том числе для выделения дота-
ций для развития транзита. Исходя из этого, 
предлагаем рассмотреть вопрос о создании 
самостоятельного Министерства транспорта 
Республики Казахстан», – заявил Канат Аль-
магамбетов. (Соб. инф.)

ноВый 
трАнСпортный 
КорИдор

Потоки из сухого порта «Хоргос – Восточ-
ные ворота» будут включены через морпорт 
Актау и паромную переправу Курык в новую 
строящуюся железную дорогу Баку – Тбилиси 
– Ахалкалаки – Карс, уходящую в Турцию и да-
лее в балканские страны и южную Европу. Об 
этом на правительственном часе в мажилисе 
сообщил министр по инвестициям и разви-
тию Женис Касымбек. «Сухой порт образует 
мощный транспортно-логистический хаб, 
который позволит обеспечить эффективное 
распределение грузопотока из Китая в Евро-
пу, а также в страны Центральной Азии, Тур-
цию и страны Персидского залива. Мировой 
лидер морских перевозок – компания COSCO 
(China Ocean Shipping Company. – Авт.) – изъ-
явил желание работать на территории СЭЗ. 
Кроме того, уже приступила к работе компа-
ния «Дубай-порт». То есть мы видим большой 
интерес к ежегодно перевозимому объему 
контейнеров в Европу, Центральную Азию, 
Кавказ, Закавказье и Южную Европу через 
Хоргос. Так, с началом введения в эксплуа-
тацию сухого порта уже обработано 135 тыс. 
контейнеров», – рассказал Женис Касымбек. 
(Соб. инф.) 

популярное за неделю
ЦЕНТР ДЕЛОВОЙ ИНФОРМАЦИИ

КаДровЫе 
переСтаНовКИ 
И НаЗНачеНИя

 ▀ 12 интересных фактов о нашем издании
7 апреля газета 
«Капитал.kz» 
отпраздновала  
свое 12-летие.  
Мы собрали  
12 интересных фактов 
о нашей работе.

Современная жизнь 
динамично меняется, 
и мы стараемся успеть 
обо всем рассказать! 
Цифровые банки, 
финтехи, стартапы, 
технологии, ежедневно 
меняющие нашу 
жизнь.  
Новые форматы, 
инфографика, 
интересные интервью – 
читать такое деловое 
издание не скучно.

 ▀ что не так с Казнетом?
Александр галиев

А удитория отечественного сегмента 
Сети падает, падает и посещаемость 
сайтов, которые находятся в нацио-

нальной зоне .KZ. Кто-то говорит, что это 
стабилизация, а кто-то – стагнация. Гово-
рим без эмоций и на языке статистики

Для начала поймем аудиторию Казнета 
и его динамику, а также другие ключевые 
параметры. Отметим, что все показатели 
будем снимать по данным Liveinternet.ru. 
Конечно, нареканий в части качества ста-
тистики этого ресурса предостаточно, но, 
с другой стороны, ничего другого у нас нет 
в принципе. То, что показывает Zero.kz, – 
это лишь фрагмент, скриншот Казнета, ко-
торый делается максимум на «площади» 
30 дней. Плюс совершенно ограниченный 
набор данных. Этого явно недостаточно 
даже для поверхностного анализа. Поэто-
му, предвосхищая вопросы скептиков, бе-
рем и оперируем тем, что есть – данными 
от Liveinternet.ru.

Аудитория и активность
Заметно, что Казнет с точки зрения пара-
метра «посетители» достиг своего пика в 
декабре 2014 года – почти 42 млн. К сожа-
лению, ограничения, присущие статисти-

ке Liveinternet.ru, не позволяют заглянуть 
раньше, но сохранились заметки, которые 
говорят о том, что есть и еще более внуши-
тельный показатель – 53 млн посетителей, 
который был зафиксирован в марте 2014-
го. Если сравнивать это с тем, что мы сей-
час имеем, заметно, что Казнет потерял 
почти 24% посетителей. Глубина падения 
ошеломляющая.

Далее предлагаем посмотреть на па-
раметр «просмотры», здесь тоже ничего 
неожиданного – динамика почти иден-
тична ранее рассматриваемому пара-
метру: в декабре 2014-го достигли пика 
– почти 900 млн просмотров, а к марту 
2017-го обновили минимум – менее 500 
млн.

Аналогичная ситуация с параметром 
«Среднее количество пользователей в он-
лайн» – мы видим уже привычное ката-
строфическое снижение с 2,3 млн в дека-
бре 2014 года до менее чем 1,6 млн в марте 
2017-го.

Наконец, анализ количества просмо-
тров на одного посетителя показывает, 
что проблема Казнета уже вне всяких со-
мнений носит системный характер. Итак, 
тут мы скатились с 25 просмотров на од-
ного посетителя в марте 2014 года до 15 по 
итогам марта текущего года. 

И персоналии
Посмотрим на персоналии. Миллионни-
ков, то есть ресурсов, которые собирают 
не менее миллиона просмотров в сутки, 
в Казахстане четыре. Это OLX.kz, Nur.kz, 
Tenrginews.kz, Zakon.kz. Вместе они агре-
гируют почти 63% всего трафика Казне-
та. Это значит, что на остальные 90 тыс. 
активных ресурсов (а всего в Казнете за-
регистрировано около 129 тыс. доменов 
в зонах .KZ и .ҚАЗ) приходится 37% тра-
фика. Сделаю замечание, что Kolesa.kz и 
Krisha.kz Liveinternet.ru считать не умеет, 
этим объясняется их отсутствие в топе по 
посещаемости.

В сухом остатке
Если оперировать данными Liveinternet.ru, 
то очевидно, что интерес интернетчиков к 
отечественному сегменту Сети падает. Воз-
можно, пользователей не удовлетворяет ка-
чество Казнета (на это, например, намекает 
сильная фрагментация Казнета – когда 4 
ресурса «делают» более 60% трафика). Кро-
ме того, на ландшафт Казнета определен-
но влияют и социальные сети. Между тем, 
судя по количеству переходов во внешний 
интернет из соцсетей – а это менее 250 тыс. 
в месяц (крохи даже для Казнета), налицо 
существование двух непересекающихся 

информационных галактик – социальных 
сетей и большого интернета.

Вывести Казнет из такого состояния 
может только по-настоящему сильный 
драйвер. Но что это может быть?

Несмотря на то, что некоторые экс-
перты называют в качестве драйвера Каз-
нета электронную коммерцию, здесь не 
все так однозначно. Следует понимать, 
что сегмент, который представляет собой 
электронную коммерцию и весь остальной 
«контентный» Казнет – это не одно и то же: 
то, что хорошо для e-commerce, не обяза-
тельно хорошо и для остального Казнета. 
И если мы говорим о «контентном» Каз-
нете, то, на взгляд автора, единственный 
сильный триггер, который выведет его из 
спячки, – это казахский язык. Именно он 
обеспечит рост Казнета, вернет ему само-
бытность и, соответственно, пользователей 
с площадок Рунета и большого интернета.

Критическая масса для спроса на каза-
хоязычные ресурсы будет «зреть» на селе. 
Сейчас уровень проникновения интерне-
та в сельской местности мизерный – что-
то около 3% по фиксированным линиям и 
какие-то единицы процентов по мобиль-
ной связи. Но активное проникновение 
4G, рост платежеспособного спроса – это 
вопрос времени.

Однако есть и другое мнение. Алек-
сандр Ляхов – патриарх и летописец Каз-
нета, отвечая на наш вопрос, говорит о 
том, что Казнет из спячки выведет только 
«коренное изменение политической и эко-
номической ситуации в стране». 

99 проблем
Казалось бы, стриминг – благое дело: сер-
висы делают музыку доступнее для ауди-
тории, а исполнители на этом зарабаты-
вают. По данным Звукозаписывающей 
ассоциации США, доходы музыкальной 
индустрии в этой стране впервые показа-
ли рост, да еще какой: прирост в годовом 
исчислении составил 11,4%, что произо-
шло впервые с 1998 года. Во всем виноват 
стриминг. Доходы от этих сервисов за год 
выросли еще больше – на 68,5% – и достиг-
ли отметки в $4 млрд. Потоковое аудио 
обогнало скачиваемые треки, диски и ви-
нил вместе взятые. Аналитики агентства 
Nielsen Music насчитали 431 млрд стримов 
за прошлый год. 

Евгений Нетреба, партнер в 
Chernovetskyi Investment Group, член се-
лекционного комитета Startup Weekend 
Kyiv, говорит, что в видео и музыкальном 
бизнесе есть свои правила игры, где всегда 
присутствуют правообладатель и компа-
нии которые «запускают» в прокат кон-
тент и отчисляют роялти. 

«Это дает возможность артистам полу-
чать дополнительные доходы от своего 
труда. При этом пользователи могут выби-
рать подходящий им тарифный план – от 
индивидуального до семейного с музыкой 
без потерь качества для истинных аудио-
филов», – говорит спикер.

Вроде бы все должны быть довольны: 
музыкальная индустрия вышла из сумра-
ка, а стриминг стал зарабатывать. Не у дел 
оказались только сами исполнители, ко-
торые заработали за счет стриминга кро-
хи. По-другому и не скажешь. Например, 
инди-группа Grizzly Bear опубликовала 
на официальной страничке в Twitter пост 
о том, что за счет потокового аудио зара-
ботала чуть больше $10 за 10 тыс. прослу-
шиваний в Spotify. Кстати, Spotify и Tidal 
платят исполнителю $0,007 за каждое 
прослушивание, в Google Play Music чуть 
пощедрее – $0,0073, жадинами оказались 
Apple Music – $0,0013 за прослушивание. 
Не удивительно, что кантри-певица Тэй-
лор Свифт перед релизом своего альбома 
пообещала, что не разрешит выкладывать 
альбом «1989», если Apple Music откажется 
платить всем музыкантам за бесплатные 

прослушивания песен в течение трехме-
сячного пробного периода. Тем же путем 
пошла и британская певица Adele. В конце 
2015 года певица выпустила альбом «25», 
который был продан в количестве 300 тыс. 

копий только за первый день в Великобри-
тании.

После релиза ее альбома в музыкаль-
ной отрасли вновь возникли горячие спо-
ры по поводу роли потоковых сервисов, 

главным аргументом «против» был тот 
факт, что роялти, которые сервисы платят 
авторам, несопоставимы с тем, что они за-
рабатывают на реальных продажах своих 
альбомов. Одним словом, исполнители не 
очень жалуют стриминговые сервисы, не 
говоря уже о каких-то теплых чувствах. 
Единственная польза, которую они из это-
го извлекают, рост популярности и узнава-
емости.

Бой с пиратами
В Казахстане ситуация еще сложнее. Дело 
в том, что большая часть местного рын-
ка музыкальной индустрии нелегальная. 
Песни практически сразу попадают на пи-
ратские сайты, откуда их потом можно без 
труда скачать. Ситуацию осложняют сами 
исполнители, которые добровольно отда-
ют свои треки на подобные ресурсы, так 
как боятся, что не будут услышанными. По 
словам Тимура Балымбетова, генерально-
го продюсера Gakku TV, иногда артисты 
просят презентовать свою песню, но так-
же сообщают, что параллельно отдадут ее 
на сайты, где есть возможность бесплатно-
го скачивания. 

«Артисты настолько привыкли к не-
легальным сайтам, что они, с одной сто-
роны, хотят размещаться на iTunes, но бо-
ятся, что до слушателей их музыка может 
не дойти. Проблема тут в том, что пират-
ские сайты в Казахстане распростране-
ны. Титаническую силу привычки, когда 
мы используем пиратский контент или 
нелегальный контент, очень сложно ис-
коренить. Ты можешь выпустить песню, 
и через какое-то время она попадет на та-
кие сайты. Там ее можно спокойно и бес-
платно скачать. Если ты можешь получить 
песню бесплатно, то отпадает смысл стри-
мингового сервиса», – говорит он. 

Получается, что стриминговым игро-
кам, прежде чем зайти на местный рынок, 
нужно будет вплотную заняться закрыти-
ем «нелегальных лавочек», работой с зако-
нодательной базой, а также как-то повли-
ять на уровень проникновения интернета. 

 «Развитие стриминга музыки на про-
сторах СНГ во многом зависит от качества 
интернета на мобильных устройствах и 
цены на него. Почти всегда нужен безли-
митный тариф, поскольку стандартного 
тарифа с несколькими сотнями мегабай-
тов интернета для постоянного прослу-
шивания явно не хватит. Музыкальный 
рынок однозначно идет в сторону стри-
минга композиций и альбомов артистов 
через интернет, но физические носители я 
бы не списывал очень быстро из обихода, 
поскольку даже записи на пластинках еще 
неплохо держатся на плаву», – резюмирует 
Евгений Нетреба.

 ▀ Как технологии меняют 
индустрию музыки

[Начало На стр. 1]

 ▀ Выгодно ли инвестировать в «Игру 
престолов» и «Карточный домик»?

ольга фоминских

Apple теперь намерен конкурировать 
и на рынке производства фильмов 
и сериалов. Издание The Wall Street 

Journal сообщило, что компания ведет 
соответствующие переговоры с продюсе-
рами и топ-менеджерами голливудских 
студий. Это свидетельствует о том, что 
мировые гиганты тоже интересуются соз-
данием собственного контента, который 
также является для них источником дохо-
да. Можно ли заработать на успехе «Игры 
престолов» или «Карточного домика»? 

Netflix 
«Производство ТВ-сериалов не является 
особенно привлекательной деятельно-
стью с точки зрения фондового рынка, по-
скольку для успеха сериалов (так же, как, 
скажем, компьютерных игр – вспомним 
полузабытую Zinga) важны не технологии, 
а знание аудитории и талант. Но фондовые 
игроки ищут не таланты, а технологиче-
ские волны, которые позволяют зарабаты-
вать прибыль, не будучи гением», – счита-
ет Леонид Делицын, 
аналитик группы 
компаний «Финам». 

По его мнению, 
основной техноло-
гической волной со-
временности пока 
остается интернет, 
поэтому Netflix 
привлекательнее, 
чем традицион-
ные производите-
ли и издатели. «В 
ближайшие годы 
искусственный ин-
теллект, вероятно, 
позволит снимать 
сериалы эффектив-
нее, автоматизируя 
отдельные опера-
ции, позволяя шире 
и н т е г р и р о в а т ь 
м ультип ликацию 
и т.п. Когда сериа-
лы будут снимать 
роботы, тогда фондовый рынок поверит 
в возможность инвестировать в техноло-
гии, а не в талант», – уверен аналитик ком-
пании «Финам». 

Евгения Абрамович, руководитель 
управления анализа валютных рисков 
Dukascopy Bank SA, уверена, что акции 
Netflix можно отнести к долгосрочным 
историям роста. В прошлом году акции 
компании росли медленнее рынка. «Од-
нако наступивший год может быть успеш-
ным для компании как благодаря росту 
базы контента, так и увеличению каналов 
дистрибуции материалов. Так, в текущем 
году кабельный провайдер Comcast пла-
нирует интегрировать канал Netflix на 
платформу X1. Такой контент, как продол-
жение сериалов «Очень странные дела» 
(Stranger Things) или «Мастер не на все 
руки» (Master of None), также может спо-
собствовать росту аудитории канала», – 
пояснила Евгения Абрамович. К тому же, 
напомнила она, такие каналы, как Netflix 
или Amazon Prime Video, через некоторое 
время станут основными источниками 
дистрибуции медиаконтента на мобиль-
ных устройствах. 

Наталья Мильчакова, заместитель ди-
ректора аналитического департамента 
компании «Альпари», согласна, что акции 
Netflix, несмотря на бурный рост полгода 
назад, не исчерпали свой потенциал, так 
как компания постоянно развивается и 

предоставляет все новые и новые сервисы 
в области видеоконтента. Она напомнила, 
что за последние шесть месяцев они очень 
хорошо выросли (+44% за полгода). 

Netflix является поставщиком потоко-
вых медиа, базирующимся в США. Еще 
в 2013 году Тед Сарандос, директор Netflix 
по контенту, выразился в интервью GQ, 
«наша цель в том, чтобы стать HBO прежде, 
чем HBO станет нами». Недавно компания 
объявила о том, что готова потратить $6 
млрд на производство оригинального кон-
тента в 2017 году, что на миллиард больше 
показателя прошлого года.

Disney 
«Среди компаний производителей кон-
тента мы бы рекомендовали приобрести 
акции Disney, которая стала крупнейшей 
медиакомпанией, поглотившей Pixar, 
Lucasfilm и Marvel. Консолидация ком-
паний вокруг таких крупных медиахол-
дингов обеспечивает доступ к ресурсам и 
позволяет создавать дорогие и продолжи-
тельные проекты и обеспечивать долго-
срочный рост сборов, узнаваемость брен-
дов и расширение каналов монетизации 
контента», – подчеркнула руководитель 
управления анализа валютных рисков 
Dukascopy Bank SA. 

HBO 
«Акции всех компаний индустрии раз-
влечений интересны в долгосрочной пер-
спективе, так как каждая студия имеет 

график съемочных 
работ на 2-4 года 
вперед. Большин-
ство компаний 
этой сферы пока-
зывает стабильное 
ежегодное увели-
чение количества 
подписок, что явля-
ется их основным 
видом заработка. 
Например, в 2016 
году у HBO было 
134 млн подписчи-
ков, у Netflix – 93 
млн. Компании 
имеют глобальное 
присутствие, по-
требность в их про-
дукции будет расти 
вместе с приростом 
молодого населе-

ния», – рассказал Еламан Жанай, инве-
стиционный аналитик компании «Фри-
дом Финанс». По его словам, этот рынок 
обладает развитой инфраструктурой 
– совокупностью предприятий, техноло-
гий и человеческих ресурсов. В пример 
можно привести HBO, ключевым шагом 
которой был переход от кабельных паке-
тов к просмотру видео «по требованию», 
чем она завоевала аудиторию миллениа-
лов. «При росте затрат на маркетинг этой 
технологии идет снижение затрат на дис-
трибуцию и программное обеспечение. 
В 2015 году операционная прибыль под-
нялась на 35% – до $519 млн. Компания 
выпускает известный телесериал «Игра 
престолов», что привлекает все больше 
подписчиков, кроме того, она расширяет 
ассортимент своих программ», – отметил 
Еламан Жанай.

Напомним, HBO принадлежит амери-
канской Time Warner, последняя также 
владеет киностудией Warner Bros. В нача-
ле этого года стало известно, что акцио-
неры Time Warner одобрили предложение 
оператора связи AT&T об объединении 
компаний за $85,4 млрд. 

21 Century Fox 
«Достаточно хороший рост показали акции 
корпорации Twenty-First Century Fox (+23% 
за полгода)», – отметила Наталья Мильча-
кова. Именно поэтому, по ее мнению, они 
могут быть интересны. «По сообщениям 
в СМИ и социальных сетях именно СМИ, 
входящие в состав этой корпорации, поль-
зуются особым расположением президен-
та Трампа. Выход из кризиса экономик раз-
вивающихся стран будет способствовать 
восстановлению потребительского спроса 
и, соответственно, росту посещаемости 
кинотеатров, а в развивающихся странах 
фильмы производства этой корпорации 
весьма востребованы», – отметила она. 

Американский медиахолдинг 21th 
Century Fox был образован в 2013 году по-
сле реорганизации News Corporation. В 
холдинг входит киностудия 20th Century 
Fox Film Corporation, а также сеть телеком-
паний Fox Network Group.

Мнения экспертов инвестиционных и  фи-
нансовых компаний, представленные 
в этой статье, могут не совпадать с мне-
нием редакции и не являются офертой или 
рекомендацией к покупке или продаже ка-
ких-либо активов.  ▀ Кибербуллинг, вписки  

и секстинг. от чего и как 
защищать детей в интернете

Виктория говоркова

Все знают, что в социальных сетях для 
детей и подростков много опасно-
го контента. И это не только груп-

пы смерти, вокруг которых разыгралась 
настоящая истерия. По факту их было 
немного и все они уже закрыты, расска-
зывает Дарья Лосева, эксперт по детской 
интернет-безопасности «Лаборатории Ка-
сперского». 

где гуляют дети в интернете?
Исследуя интересы юных интернет-поль-
зователей в Казахстане, эксперты «Лабо-
ратории Касперского» обнаружили, что 
77% их интернет-активности приходится 
на средства общения, подавляющую долю 
среди которых занимают социальные 
сети. При этом соцсетью номер один в Ка-
захстане неизменно является «ВКонтакте» 
(65% всех посещений подобных сайтов). 
Для сравнения: на «Одноклассники» при-
ходится только 25% заходов, а на Facebook 
– всего 6%. Именно в соцсетях сосредото-
чена большая часть самых разнообразных 
угроз.

Мы научили детей не разговаривать с 
незнакомыми людьми на улице, а вот дру-
жить в интернете с человеком, которого 
никогда не видели, они не боятся. В соци-
альных сетях подростки часто общаются 
с незнакомцами, что само по себе пред-
ставляет опасность: неизвестно, кто нахо-
дится на другой стороне монитора и пред-
ставляется сверстником ребенка. Не стоит 
забывать и про традиционные «взрослые» 
угрозы, которые также актуальны и для 
детей: игровую зависимость, фишинг и 
вредоносное ПО.

По статистике, озвученной Дарьей Ло-
севой, 57% родителей в Казахстане боятся, 
что их ребенок увидит в Сети неподходя-
щую по возрасту информацию, на самом 
деле порно и эротикой интересуется не 
так много детей – около 1%. Возможность 
купить через интернет наркотики гораздо 
опасней того, что подростки увидят лю-
дей, занимающихся сексом.

 «Социальные сети, разумеется, не явля-
ются абсолютным злом для детей. Напро-
тив, это естественное продолжение обще-
ния и взаимодействия со сверстниками и 
особый способ познания мира. Однако в 

силу своей неопытности дети отнюдь не 
всегда понимают, что некоторые их дей-
ствия в соцсетях могут повлечь за собой 
негативные последствия. А это может угро-
жать психологическому комфорту и физиче-
ской безопасности ребенка, – рассказывает 
Дарья Лосева. – Основная задача родителей 
– научить ребенка, с кем можно общаться 
через социальные сети, а с кем общение мо-
жет быть потенциально опасным».

новые угрозы в соцсетях
овершеринг – размещение излишней 
информации о себе. Например, фото с па-
спортом, посадочными билетами на само-
лет или фотографии с геометками. «Уезжа-
ем с родителями на Мальдивы, забудьте 
про меня на 10 дней!» – такой пост с фото и 
геометкой в соцести  – настоящее руковод-
ство для квартирных воров.

груминг – в этом случае не стрижка 
собак, а установление эмоционального 
контакта с ребенком, чтобы потом исполь-
зовать его сексуально. Педофилы очень ча-
сто пользуются возможностью связаться с 
детьми через интернет.

Секстинг – отправка сообщений эро-
тического содержания. Очень важно объ-
яснить детям, что все, что выложено в 
интернет, останется там навсегда и кто и 
как этим воспользуется – совершенно не-
понятно.

Вписки – можно было бы подумать, что 
это дополнительное внесение текста во 
что-то уже написанное, но в современном 
мире это слово имеет совершенно иное 
значение. Вписка означает приглашение 
провести свободное время в квартире, ко-
торая принадлежит кому-либо, домашние 
вечеринки, участвовать в которых может 
любой желающий. Социальные сети обе-
спечили такому досугу дурную славу: у 
современных подростков слово «вписка» 
ассоциируется с огромным количеством 
алкоголя, наркотиками и непременно сек-
сом.

Кибербуллинг – оскорбления и травля 
в сети. Помните фильм «Чучело»? Такое же 
явление, только в сети, поэтому избежать 
его труднее. Когда ребенка травят в шко-
ле, он может прийти домой и оказаться в 
зоне комфорта, в случае с кибербуллин-

гом – спрятаться невозможно. 58% казах-
станских детей сталкивались с такой про-
блемой, но меньшинство готовы идти за 
помощью к родителям. Дети боятся, что 
родители пойдут штурмовать школу, за-
щищая своего ребенка, на самом же деле 
больше им нужна поддержка. 

Как защитить?
Когда ребенок подвергается любому на-
силию – физическому или вербальному, 
первой реакцией родителя будет жела-
ние защитить его любой ценой. Но важно 
стараться контролировать свои эмоции и 
пытаться скрыть их от ребенка, чтобы не 
усугубить ситуацию. Ребенок должен раз-
говаривать с вами обо всех таких случаях, 
происшедших с ним. Это даст ребенку по-
нять, что он борется с проблемой, а не за-
крывает на нее глаза, что также поможет 
ускорить восстановление его эмоциональ-
ного состояния.

Казалось бы, проще всего строго-на-
строго запретить ребенку заходить во 
«ВКонтакте». Но, во-первых, иногда классы 
имеют официальные странички в соцсети, 
на которых учителя делятся с учениками 
важной информацией: от домашних зада-
ний до данных о предстоящих турпоходах. 
Во-вторых, даже если ребенок послушает-
ся вас, то будет ограничен в онлайн-обще-
нии со сверстниками, а оно сегодня, как 
ни крути, необходимо для развития лич-
ности. В-третьих, ребенок просто вас не 
поймет – почему ему туда нельзя, а всему 
классу можно. Ну и наконец, в результате 
такого недоверия и запрета у вашего сына 
или дочери может возникнуть желание 
завести секретный аккаунт, о котором вы 
никогда не узнаете; и это не составит боль-
шого труда, в крайнем случае друзья под-
скажут как.

Важнее и правильнее вступать с детьми 
в диалог, выстраивать с ними доверитель-
ные отношения, давать конструктивные 
советы, а не приказывать. Старайтесь 
быть в курсе того, чем ваш ребенок увле-
кается на просторах Сети.

Своеобразной страховкой от опасно-
стей в цифровом мире могут стать специ-
ализированные программы, такие как 
Kaspersky Safe Kids, они помогают старше-
му поколению вовремя распознать потен-
циальную угрозу. Программа позволяет 
мониторить группы и паблики, в которые 
вступает ваш ребенок, контролировать 
время использования устройства, настра-
ивать расписание доступа в интернет и по-
лучать отчеты о времени, которое ребенок 
тратит на свой гаджет. Вы можете опреде-
лить также безопасные области, где сле-
дует находиться вашему ребенку, и если 
он покинет их, вы получите уведомление. 
Кроме того, такие решения защищают ре-
бенка от просмотра взрослого контента, 
информируют родителей о признаках ки-
бербуллинга, предоставляют статистику 
звонков и СМС и многое другое. 

АБАй САрКУЛоВ
досрочно прекратил полномочия 
члена совета директоров АО «БРК-
Лизинг»

АнАр МАгЗУМоВА
назначена пресс-секретарем – 
руководителем пресс-службы 
Министерства информации и 
коммуникаций РК

АнЕЛь ШАКЕноВА
прекратила полномочия 
независимого члена совета 
директоров АО «БРК-Лизинг»

Бахтияр ильясов
прекратил полномочия заместителя 
председателя правления – члена 
правления АО «Tengri Bank» и 
назначен председателем правления 
АО «Capital Bank Kazakhstan»

дУМАн АУБАКИроВ
назначен заместителем 
председателя правления АО «Банк 
Развития Казахстана», членом совета 
директоров АО «БРК-Лизинг»

ЕржАн тЕрЕКУЛоВ
назначен управляющим директором 
по корпоративному развитию АО 
«НК «ҚазАвтоЖол»

жоМАрт нУрКЕноВ
назначен председателем Комитета 
ветеринарного контроля и надзора 
Министерства сельского хозяйства 
РК

КУАндыК БИШИМБАЕВ
досрочно прекратил полномочия 
члена совета директоров АО 
«Национальный управляющий 
холдинг «КазАгро»

МАКСАт КАБАШЕВ
назначен председателем правления 
АО «Национальная компания 
«Kazakh Invest» 

нИКоЛАй СУгАняКА
вошел в состав правления ДО АО 
Банк ВТБ (Казахстан)

нУржАн 
АЛИМУхАМБЕтоВ

назначен членом совета директоров  
– независимым директором АО «БРК-
Лизинг»

нУрЛыБЕК 
жоЛдАСБАЕВ

назначен руководителем 
управления природных ресурсов и 
регулирования природопользования 
Кызылординской области

нУртЕЛИ БАйтЕЛИЕВ
назначен председателем Комитета 
по рынку иностранных валют 
Казахстанской фондовой биржи 
(KASE) избран

тИМУр СУЛЕйМЕноВ
избран членом совета директоров 
АО «национальный управляющий 
холдинг «КазАгро»
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НовоСтИ НеДелИ

мИровЫе

Лондон И СИнгАпУр 
ЛИдИрУют В 
оБЛАСтИ фИнтЕхА

Финтех остается глобальным явлением, 
охватывающим многие города мира, хотя со-
храняют позиции лидерства такие авторитет-
ные игроки, как Лондон и Сингапур. Такие 
данные содержатся в свежем отчете Deloitte, 
который проводится второй раз и охватывает 
более 44 финтех-хабов, мировой обзор фин-
тех-сектора и местные факторы, влияющие 
на инновации. На третьем месте располо-
жился Нью-Йорк. Марк Болеат, председатель 
совета директоров корпорации City of London 
Corporation, отметил: «Великобритания дав-
но является лидером в области финтеха, и мы 
рады видеть нашу позицию неизменной. Она 
также подчеркивает важность других городов, 
соперничающих за кусок пирога в области 
финтеха». (Finextra)

JPMORGAN ВЛожИЛ 
$600 МЛн В фИнтЕх 

По словам генерального директора банка 
Джейми Даймона, JPMorgan Chase потратил 
около $600 млн на новые финтех-решения в 
прошлом году, среди которых магазин API и 
некоторые «интересные разработки» в отделе 
платежей по счетам. В своем ежегодном пись-
ме акционерам Даймон говорит, что одной из 
причин высокой производительности банка 
является его приверженность к технологиям. 
В прошлом году JPMorgan Chase потратил на 
технику более $9,5 млрд, из которых около $3 
млрд пришлось на новые инициативы. Из этой 
суммы $600 млн было потрачено на новые 
финтех-решения, которые включают в себя 
создание и разработку цифровых и мобиль-
ных услуг, а также партнерство с финтех-ком-
паниями. (banks.eu)

ЦБ гонКонгА 
рАЗрАБАтыВАЕт 
ЦИфроВУю ВАЛютУ

Управление денежного обращения Гон-
конга, де-факто центральный банк этого спе-
циального административного района КНР, 
разрабатывает прототип цифровой валюты. 
Согласно опубликованному нормативно-
правовому документу, над прототипом рабо-
тают сразу несколько организаций, включая 
Управление денежного обращения Гонконга 
(HKMA), расчетно-клиринговую компанию 
Hong Kong Interbank Clearing Limited, блок-
чейн-консорциум R3, а также несколько нена-
зываемых банков. (CoinDesk) 

НовоСтИ НеДелИ

КаЗахСтаН

СпЕЦИАЛьный САйт 
дЛя ИнВЕСтороВ

В Алматы запущен сайт investinalmaty.org, 
на котором можно получить всю необходимую 
информацию об инвестиционном потенциале 
мегаполиса. Все данные представлены на ан-
глийском языке и разделены на шесть разде-
лов: «why», «what», «how», «assistance», «events» 
и «register». Об этом сообщили в Управлении 
предпринимательства и индустриально-ин-
новационного развития г. Алматы. На портале 
потенциальным и действующим инвесторам 
будут презентованы приоритетные сферы для 
инвестирования, такие как торговля, услуги, 
пищевое производство, легкая промышлен-
ность, логистика. Кроме того, на сайте мож-
но будет оставить отзывы и рекомендации 
о работе в Алматы. В дальнейшем появится 
возможность проведения совета инвесторов, 
инвестиционного форума и других мероприя-
тий в режиме онлайн, а также будет постоянно 
проводиться обновление информации о пред-
стоящих ивентах. (Соб. инф.)

ЭКСпортИроВАть 
до 1 МЛн тонн 
пШЕнИЦы В год

Ратификация Генерального соглашения об 
экономическом, техническом и торговом со-
трудничестве между странами – членами Ор-
ганизации Исламской конференции позволит 
Казахстану экспортировать около 1 млн тонн 
пшеницы в год. Об этом в рамках презента-
ции законопроекта на пленарном заседании 
мажилиса сообщил министр национальной 
экономики Тимур Сулейменов. Как отметил 
глава ведомства, вступление в силу генераль-
ного соглашения поможет Казахстану расши-
рить потенциал экспорта, ведь страны – чле-
ны ОИС, на долю которых приходится свыше 
11,4% поставок из РК, представляют интерес 
для страны в качестве рынков сбыта прежде 
всего сельскохозяйственной продукции. «Кро-
ме того, Казахстан получит возможность для 
развития сельского хозяйства посредством 
привлечения средств Исламского банка раз-
вития», – отметил Тимур Сулейменов. Он 
добавил, что ратификация соглашения еще 
раз подтвердит намерения Казахстана по раз-
витию инвестиционного сотрудничества с 
исламским миром и расширит правовое его 
поле. (Соб. инф.)

АКтИВы дЛя 
ИноСтрАнных 
ИнВЕСтороВ

АО «ФНБ «Самрук-Казына» намерено ре-
ализовать иностранным инвесторам около 
8 активов. Об этом на заседании правитель-
ства сообщил председатель правления фонда 
Умирзак Шукеев. «Ведется работа с иностран-
ными инвесторами, из активов второго спи-
ска около 8 активов предполагается, что будут 
куплены иностранными инвесторами. Напри-
мер, завод «Локомотив» – это General Electric, 
«Трансмашхолдинг», «Электровоз курастыру 
зауыты» – Alstom, «Тульпар-Тальго» – компа-
ния Talgo, сухой порт KTZE-Khorgos Gateway 
– это китайские компании, «Казахстан ин-
жиниринг» – компания Indra. Проектами по 
солнечным панелям интересуются инвесторы 
из Испании и Кореи, «Майкаинзолотом» инте-
ресуются российские компании. То есть для 
иностранных инвесторов здесь есть большое 
поле», – отметил Умирзак Шукеев. Председа-
тель правления фонда сообщил, что работа по 
поиску стратегических инвесторов продолжа-
ется. Однако, по мнению Умирзака Шукеева, 
необходимо изменение регуляторной базы 
для некоторых отраслей. Мера повысит при-
влекательность активов в рамках приватиза-
ции. В ходе заседания правительства Умирзак 
Шукеев также рассказал, что приватизация 
активов фонда ведется в соответствии с гра-
фиком. «75% активов согласовано с госкомис-
сией по способу реализации, это 162 актива, 
из которых уже выбыло из группы фонда 124 
компании. Готов второй перечень активов, их 
173, работа по ним идет по плану», – уточнил 
он. Между тем в фонде сосредоточены на ак-
тивах, которые включены в топ-65. По шести 
активам из списка, таким как завод «Локомо-
тив», KMG International, продажи состоялись и 
подписаны договоры. «Семь активов были ис-
ключены из комплексного плана приватиза-
ции, оставшиеся 80 активов реализуются, из 
которых 63 актива планируется реализовать в 
сжатые сроки до 2018 года, из них 34 актива – в 
2017 году, 29 – в 2018 году. Девять активов – это 
наши дочерние компании, будут выведены на 
IPO с конца 2018 года», – уточнил Умирзак Шу-
кеев. (Соб. инф.)

7 тыСяч КМ дорог  
– В пЛАтный рЕжИМ

В Казахстане по мере завершения проек-
тов программы «Нурлы жол» на автодорогах 
республиканского значения будет поэтапно 
внедряться система оплаты за проезд. Об 
этом на правительственном часе в мажилисе 
сообщил министр по инвестициям и разви-
тию Женис Касымбек. По мнению министра, 
мера поможет снизить нагрузку на респу-
бликанский и местный бюджеты. Так, к 2022 
году планируется внедрить оплату на 7 тыс. 
км автодорог. «В декабре текущего года мы 
запустим систему взимания платы на участ-
ках Астана – Темиртау, Алматы – Капшагай, 
Алматы – Хоргос. Общая протяженность со-
ставит почти 500 км. Например, по автобану 
Астана – Боровое мы используем платность 
не первый год. В настоящее время та сумма, 
которая выходит в результате внедрения 
платности, является достаточной для норма-
тивного содержания дороги, даже с учетом 
того, что изменился курс тенге к доллару. Тем 
не менее стоимость тарифа не поменялась – 1 
тенге за 1 км для легкового транспорта и от 6 
до 10 тенге для грузового автотранспорта. Это 
позволяет содержать автодорогу без бюджет-
ного финансирования. Поэтому мы полагаем, 
что, переведя 7 тыс. км до 2022 года в платный 
режим, мы будем в состоянии обеспечить 
полное содержание всех оставшихся дорог без 
республиканского бюджета», – рассказал Же-
нис Касымбек. (Соб. инф.) 

 ▀ За какие бренды голосуют 
казахстанцы?

К брендам люди относятся по-разному. Одни на 
всю жизнь выбирают «только iPhone» или «только 
Toyota». Другие маркой не заморачиваются и вы-

бирают товар по соотношению цена-качество. 
Но в итоге все равно в каждой категории товаров есть 

свой бренд - лидер. Причем в разных странах мира даже 
известные международные бренды могут занимать со-
вершенно разные позиции. Одни и те же марки где-то 
становятся культовыми, а где-то вообще не пользуются 

популярностью. Магазин на Kaspi.kz  решил выяснить, за 
продукцию каких брендов голосуют деньгами казахстан-
цы? 

Ниже представлен ТОП-10 товаров, которые чаще все-
го покупают в Магазине на Kaspi.kz . В каждой категории 
товаров определены три бренда, которым покупатели от-
дают наибольшее предпочтение. Например, в смартфо-
нах явное преимущество у Samsung (55%  от всех покупок 
смартфонов за год), iPhone (21%) и LG (7%). 

Смартфоны

55,04%

21,40%

7,37%

Планшеты

37,97%

10,35%

9,79%

Телевизоры LED

40,90%

23,35%

18,18%

Ноутбуки

29,19%

23,18%

21,87%

Фены и щипцы

34,10%

20,03%

14,83%

Пылесосы

40,83%

23,40%

6,89%

Стиральные машины

38,72%

27,56%

10,45%

Кухонные плиты

21,01%

13,35%

9,07%

Морозильники

29,48%

11,60%

11,07%

Холодильники

18,16%

18,10%

18,04%

 ▀ Центр деловой информации Kapital.kz  
и нацбанк рК исполнили мечту 
алматинской студентки
Наталья Новосёлова провела один рабочий день с Данияром Акишевым

Студентка 1-го курса кафедры журна-
листики UIB в ходе онлайн-конфе-
ренции, которую проводили центр 

деловой информации Kapital.kz и НБ РК, 
выразила необычную просьбу – провести 
день в Нацбанке. Данияр Акишев пригла-
сил Наталью на встречу со специалиста-
ми, принятыми на работу в НБ РК в рамках 
объявленной в ходе онлайн-конференции 
акции по поиску талантливых, молодых, 
перспективных специалистов и выпуск-
ников вузов. Напомним, на это предло-
жение отозвалось большое количество 
желающих, было принято 960 резюме от 
кандидатов, из которых 27 утверждены 
к приему на работу. «На данную встречу 
мы пригласили двух студентов – победи-
тельницу конкурса онлайн-конференции 
на самый интересный вопрос Дильнару 
Токушеву, выпускницу UIB, и будущего 
журналиста Наталью Новосёлову, кото-
рая озвучила просьбу провести один день 
в Национальном банке», – сказал Данияр 
Акишев. Обращаясь к молодым сотрудни-
кам Национального банка, его глава под-
черкнул, что «работа в НБ РК предоставля-
ет уникальную возможность использовать 
свои знания и умения, приобщиться к тра-
дициям, корпоративной культуре наших 
работников и стать неотъемлемой частью 

нашего коллектива». Токушеву наградили 
ценным подарком от Нацбанка, а Новосё-
лова приняла участие в рабочих встречах 
руководства Национального банка, позна-
комилась с работой ключевых подразделе-
ний: департамента монетарных операций, 

департамента исследований и статистики, 
департамента платежного баланса и ва-
лютного регулирования, управления по 
работе с наличными деньгами, а также с 
работой Казахстанского центра межбан-
ковских расчетов НБ РК. В апреле запла-
нировано проведение следующей акции 
по поиску новых сотрудников. После ра-
бочего дня в Нацбанке Наталья Новосёло-
ва взяла интервью у Данияра Акишева. В 
заключение главный банкир страны по-
желал: «Каждый журналист должен быть 
специалистом в своей сфере и понимать 
базовые тренды, последние изменения… 
Я понимаю, какая это сложная задача для 
журналиста. Но я бы пожелал всем журна-
листам именно работать над повышением 
своей финансовой грамотности, если уж 
мы говорим о деловой журналистике, и 
над тем, чтобы было умение разбираться 
в вопросах, не все у нас бывает белым и 
черным, бывает и очень много оттенков. 
Второе – это объективность. Понятно, 
что это базовые принципы журналиста: 
объективность, непредвзятость в оценке, 
которые, к сожалению, часто хромают. По-
этому я желаю вам в дальнейшем придер-
живаться этих базовых принципов – объ-
ективности и порядочности». 

 ▀ финтех-отрасль Казахстана растет 
трехзначными темпами

Александр галиев

В конце марта международный пла-
тежный шлюз FondyGlobal открыл 
представительство в Республике Ка-

захстан и начал обрабатывать локальные 
платежи мерчантов. Мы побеседовали с 
Андреем Ворониным, CEO международно-
го платежного шлюза, для того чтобы вы-
яснить, на что рассчитывает FondyGlobal в 
Казахстане. 

 - относительно недавно вы заявили 
о выходе на рынок Казахстана. чем об-
условлен такой шаг?

 - Критическая масса вызревала в те-
чение всего 2016 года – мы получили не-
сколько запросов на сотрудничество из 
Казахстана. Кроме того, мы очень положи-
тельно оцениваем динамику роста рынка 
электронной коммерции в краткосрочной 
и среднесрочной перспективе. Таким об-
разом, опираясь на эти факторы в начале 
этого года, мы приняли решение о нача-
ле работы с одним из партнеров, с кото-
рым у нас уже были совместные проекты. 
Особенность нашей модели бизнеса в Ка-
захстане в том, что обычно мы сотрудни-
чаем в таких форматах, как партнерская 
программа, или white label, но в данном 
случае решили попробовать франчайзин-
говую модель.

 - Как вы оцениваете рынок электрон-
ной коммерции в Казахстане? Есть ли у 

него какие-то особенности, уникаль-
ные отличия?

 - Ваш рынок e-commerce растет очень 
хорошо – и это его важная особенность. 
Кроме того, у вас очень высокие, точнее, 
лучшие показатели уровня проникнове-
ния мобильного интернета среди стран 
СНГ. Все это отличные ингредиенты для 
бурного роста мобильного e-commerce на 
ближайшие годы. Мы хотим поучаство-
вать в этом росте. 

Кроме того, в Казахстане последние 
2-3 года очень динамично развивается 
финтех-отрасль. Здесь темпы роста неве-
роятные – трехзначные. Мы планируем 
активно привлекать игроков финтех-рын-
ка, в том числе и тех, кто до этого работал 
только в офлайне.

 - Каков рынок e-commerce в Казах-
стане? Какова его емкость? Как он будет 
расти?

 - В Казахстане только 11-12% пользова-
телей совершают покупки в онлайне, не-
смотря на существенный объем эмиссии 
карт и наличие широкого спектра других 
способов расчетов, таких как электронные 
кошельки и переводы. Также доля элек-
тронной коммерции в структуре ретейла 
составляет лишь около 1%, в то время ког-
да, например, в Германии это около 12%, 
Великобритании – 15%. Поэтому мы ожи-
даем активный рост аудитории интернет-
покупателей в Казахстане в ближайшие 
годы. Я думаю, что ваш рынок электрон-

ной коммерции может вырасти в 4-5 раз от 
текущего в ближайшие 3-5 лет.

 - Это очень хорошие перспективы. А 
каков ваш бэкграунд? Ваши позиции на 
рынке Снг?

 - Опыт большой, у нас огромная экспер-
тиза – мы работаем на рынке СНГ третий 
год и оцениваем нашу долю в общем объе-
ме карточных онлайн-платежей в странах 
нашего присутствия на уровне до 5-7%. 

 - И тем не менее ваши планы в Казах-
стане внушают определенный скепсис: 
формально инфраструктура платежей и 
платежных шлюзов в Казахстане сфор-
мирована, есть несколько процессинг-
игроков. но на этом фоне вы намерены 
взять 30% рынка в течение 3 лет. на чем 
основывается эта уверенность?

- Я понимаю этот скепсис. Но, с другой 
стороны, активный рост рынка электрон-
ной коммерции Казахстана влечет за со-
бой появление потребностей как в новых 
технологических, так и финансовых реше-
ниях. В первую очередь преимуществами 
Fondy являются высокая технологичность 
и надежность платежных технологий. В 
2016 году наши клиенты росли в среднем 
в 1,5-2 раза быстрее рынка своей страны, 
благодаря активному использованию на-
ших ноу-хау, и это говорит нам о том, что 
мы на правильном пути. Также Fondy бу-
дет оказывать помощь онлайн-предпри-
нимателям Казахстана в интеграции на 

международные рынки Европы и Азии, 
поскольку наша компания активно раз-
вивается в международном направлении: 
мы имеем офисы в Латвии, Чехии, Слова-
кии, Великобритании, Украине и России. 
Вообще, 2017-2018 годы в Fondy пройдут 
под знаком активного расширения в Азии.

Fondy (fondy.ru) – 
платежная платформа, 
обеспечивает интернет-
эквайринг, предлагает 
облачное white-label-
решение для банков, 
IPSP и процессинговых 
центров. 
 
Компания поддерживает 
банковские 
карты и многие 
другие платежные 
инструменты, работает 
как с физическими, так и 
юридическими лицами, 
ИП. С компанией 
сотрудничают более 
1500 мерчантов из более 
чем 190 стран. 
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 ▀ Как Алидар Утемуратов строит 
казахстанский IT-гигант
И почему вместо легкой жизни он выбрал сложный бизнес

Виктория говоркова

граффити в стиле киберпанк на всю 
стену, огромный open space, комната 
отдыха с удобными креслами перед 

плазмой с игровой приставкой, высокий 
стол без стульев в переговорной. «Это что-
бы совещания не затягивались, стоя все 
быстрее решается», – рассказывает Алидар 
Утемуратов, основатель DAR. Он сам про-
водит экскурсию по офису, и пока мы идем 
к его кабинету, я думаю о том, что если бы 
в нашей стране было больше таких ком-
паний, программисты бы не мечтали бро-
сить все и уехать работать в «Яндекс» или 
еще дальше, в Google.

«Где вам будет удобнее?» – спрашивает 
он, когда мы заходим в кабинет, и нажима-
ет на пульт рабочего стола с регулировкой 
высоты, который начинает опускаться. Да, 
мы же в технологичной компании, но раз-
говор будет дольше совещания, поэтому 
все-таки выбираю классические кресла с 
видом на журнальный стол в форме крыла 
самолета. И почему-то начинаю разговор с 
самого неудобного вопроса.

 - А у вас никогда не было соблазна 
просто наслаждаться жизнью? Ведь 
обстоятельства и фамилия позволяют. 
Можно было бы гонять где-нибудь по 
Европе на Lamborghini…

 - Нет, такого варианта никогда не было. 
Нас с младшим братом воспитывали по-
другому, с детства приучали работать над 
собой. Я всегда хотел заниматься своим 
делом.

- Вы работали в самых разных бизне-
сах, возглавляли Васильковский гоК, 
даже продюсировали кино. почему 
свою компанию решили открывать в 
сфере IT?

 - Моей целью всегда был именно свой 
бизнес. Первым проектом, еще во время 
моей учебы стал запуск спутниковой свя-
зи Thuraya, и, несмотря на то, что он был 
успешным, я понял, что мне не хватает 
знаний и опыта.

После окончания университета я начал 
свою карьеру в «Казахтелекоме», где полу-
чил колоссальный опыт, когда возглавил 
подразделение, которое имело филиаль-
ную сеть по всему Казахстану, пришлось 
сразу окунуться в специфику разных реги-
онов и городов Казахстана.

Затем был Altyntau Resources («Василь-
ковский ГОК») – крупный технологичный 
проект мирового масштаба.

Все мои проекты всегда были связаны с 
технологиями, и поэтому решение создать 
собственную IT-компанию стало очевид-
ным логическим шагом. 

- Вы всегда были достаточно закрыты 
от прессы, почему именно сейчас вы по-
меняли свою позицию?

 - Я никогда не стремился к публично-
сти, но времена изменились, изменились 
требования к ведению бизнеса. Сейчас 

я развиваю свой большой проект, что-то 
уже получается и мне есть о чем расска-
зать.

 - недавно известный российский 
предприниматель юрий Мильнер, ос-
нователь фонда DST Global, в интервью 
сказал, что люди часто не понимают, 
недооценивают усилия, которые нужно 
приложить, и жертвы, на которые нуж-

но пойти, чтобы построить большой 
бизнес.

 - Я это понимаю, мой выбор осознан-
ный. Приходится жертвовать чем-то, про-
водить на работе время, которое мог бы 
посвятить себе, друзьям, провести с се-
мьей на отдыхе, тем более сейчас, когда 
мы работаем от запуска к запуску. Но мои 
близкие меня поддерживают, и я благода-
рен им за это.

- У вас всегда такой график или про-
сто сейчас для компании DAR горячая 
пора запуска новых проектов?

 - Конечно, график сейчас не такой ин-
тенсивный, как был раньше. Все-таки я 
отец трех дочерей и стараюсь находить 
правильный баланс между работой и вре-
менем, которое я могу провести с семьей. 
А сейчас действительно работаем от рели-
за к релизу без учета выходных и праздни-
ков, но когда запустятся все проекты, на-
деюсь, будет полегче.

- давайте поговорим о вашем виде-
нии рынка. Вы верите в то, что Алматы 
может стать Кремниевой долиной Снг? 
почему Минску, например, удалось соз-
дать IT-инфраструктуру, на которой соз-
даются компании уровня Wargaming, а 
у нас все больше на уровне слов и пре-
зентаций?

 - Я думаю, здесь несколько аспектов. 
Во-первых, научно-инженерное наследие, 
которое после развала Советского Союза 
оказалось в Беларуси. Мы – страна, богатая 
природными ресурсами, и у нас тоже есть 
сильное IT, но в корпоративном сегменте – 
в нефтегазовой, горно-металлургической, 
телекоммуникационной и банковской от-
раслях. Там на IT было потрачено много 
денег и привлечено много специалистов. В 
Беларуси весь научный потенциал ушел в 
разработку.

Но у нас последние 5 лет тоже идет здо-
ровый процесс, разрабатывается много от-
ечественного программного обеспечения, 
но пока, к сожалению, чем-то глобальным 
мы похвастаться не можем. Однако появ-
ляются специалисты, которые выросли в 
корпоративном сегменте и теперь занима-
ются стартапами.

Во-вторых, важно еще и правильное 
регулирование отрасли, нужно создавать 
пул инвесторов как на уровне госорганов, 
так и на уровне частных компаний, надо 
воспитывать молодежь, стартаперов.

В-третьих, нужна государственная 
поддержка по продвижению за рубежом. 
Например, в Израиле правительство 
каждый год на любых выставках выку-
пает павильон и выбирает компании, 
которые поддерживает. Но важно, что 
все их технологии сразу ориентированы 
на мир. Одна из наших проблем – тяжело 
создать продукт, который будет успешен 
глобально. А технологические разработ-
ки Израиля нацелены именно на миро-
вой рынок.

Я считаю, мы сможем стать достойны-
ми участниками глобального процесса. 
Наивно думать, что мы можем конкури-
ровать с Кремниевой долиной, но потен-
циала у нас больше, чем у многих евро-
пейских стран.

Хотя, по моему личному мнению, с точ-
ки зрения креатива сейчас в Калифорнии 
наблюдается спад – все сводится к мессен-
джерам и соцсетям, даже искусственному 
интеллекту, а робототехнике уделяется 
намного меньше внимания, чем «Уберу» и 
«Фейсбуку». Это проблема всего мира.

 - Вы же тоже планируете заняться 
разработками в сфере искусственного 
интеллекта? 

 - Мы уже работаем над машинным об-
учением и Big Data. А в следующем году 
планируем использовать полученные на-
работки при работе с искусственным ин-
теллектом.

Также мы начали проводить исследо-
вания, хотим запустить программу среди 
университетов, подключить к разработке 
студентов. В следующем году будет уже 
достаточно своих данных, чтобы все это 
можно было применить.

- Какие продукты будут востребова-
ны через 10 лет?

- Ошибочно думать, что вы знаете, что 
будут хотеть люди через 10 лет, в этом 
главное преимущество agile. 

При создании каждого продукта мы хо-
тим решать проблемы партнеров и пользо-
вателей, помогать в ведении своего бизне-
са. Пока наша основная цель – открыть API 
к нашим платформам и сервисам казах-
станским разработчикам и предоставить 
свои наработки для использования в при-
кладных целях любому желающему. Это 
может облегчить запуск интернет-бизнеса 
начинающим разработчикам. Пока мы де-
лаем ставку на это.

Казахстанский Amazon

«Мы хотим создать крупнейшую 
электронную площадку для 
онлайн-торговли по примеру 

Amazon и Alibaba», – именно так видит 
DAR Bazar его основатель. Официально-
го запуска сервиса пока не было, он за-
планирован на осень этого года, когда на 
площадке наберется необходимое коли-
чество партнеров, хотя уже сейчас их по-
рядка 700.

Мое предположение о том, что конку-
рировать с товарами, которые продаются, 

например, на китайской площадке, будет 
достаточно сложно из-за цены, Алидар 
Утемуратов уверенно опровергает. «Наше 
преимущество – в удобстве и сервисе. Да, 
мы не можем конкурировать с некоторы-
ми китайскими товарами по цене, но это 
больше вопрос к производителям. Зато мы 
готовы конкурировать по уровню сервиса, 
скорости доставки, удобству пользования, 
– уверен он. – Например, сейчас статисти-
ка возвратов одежды в онлайне на уровне 
30%, тогда как в оффлайн – порядка 7-8%. 
А возврат товара почтой – это всегда время 
и неудобство. Потребности пользователей 
растут. Если раньше вы готовы были ждать 
свою посылку месяц, сейчас все хочется 
здесь и сейчас, и удобство перекроет раз-
ницу в цене. Время, а не экономия в 10%, 
становится ключевым фактором оценки 
всего процесса».

Чтобы выиграть в этой гонке, в DAR 
решили не работать с партнерами, а са-
мим делать полный сервис – от приема и 
обработки заказа, сортировки товара до 
доставки конечному пользователю, то 
есть и платежная, и логистическая ин-
фраструктура у компании собственные. 
Все это пока в Алматы и Астане с пер-
спективой расширения на всю страну.

Что же с финансовой окупаемостью 
проектов? «Говорить об этом пока рано. 
Мы решили так: пока не ставим высокие 
цены, которые будут отпугивать, снача-
ла создадим масштаб, наберем объем, 
который в перспективе 2-3 лет окупится. 
Например, уже к концу этого года пла-
нируем нарастить ежемесячный объем 
покупок на DAR Bazar до 30 тыс. товаров 
на сумму 300 млн тенге, – уверен глава 
компании. – Знаете, мы вообще отошли 
от стандартных бизнес-планов. Раньше 
просчитывали и на 5, и на 10 лет, а сей-
час ведем только краткосрочное плани-
рование. Руководитель каждого проекта 
знает, сколько ему дается денег, на какой 
период и какие минимальные показате-
ли он должен обеспечить. Цикл у нас та-
кой: запускается MVP (от англ. minimum 
viable product – минимально жизнеспо-
собный продукт) – 3-6 месяцев, пилот-
ный запуск – 6-9 месяцев, и потом даем 
возможность планировать больше, чем 
на 9 месяцев».

В DAR работают еще и над разработкой 
собственного мессенджера, который со-
единил бы в себе функции чата, мобиль-
ного кошелька и цифрового помощника. 
Но пока много рассказывать о нем Али-
дар не готов. «Да, все-таки жизненные 
правила не меняются: говорить только о 
том, что уже сделано», – вспоминаю нача-
ло нашего разговора. «Но вы же помните, 
горизонт нашего планирования – год, так 
что скоро мы будем готовы вас удивить», 
– уверяет он. 

над чем сейчас работают в DAR 
Качественный контент  
в одном месте

на прошлой неделе был официально 
запущен сервис DAR Play – агрега-
тор, который дает доступ к обшир-

ной библиотеке казахстанских и зарубеж-
ных фильмов и музыки. 

«В планах – консолидировать весь ка-
захстанский аудио- и видеоконтент. Если 
к нам захочет присоединиться какой-то 
телеканал – мы открыты, можем транс-
лировать концерт онлайн, можем запи-
сать его. Также хотим активно работать 
со спортивным направлением, планиру-
ем запустить бесплатную радиостанцию. 
Мы готовы реализовывать разные идеи 
наших партнеров», – рассказывает Али-
дар.

Это первый отечественный стримин-
говый сервис, работающий по подписной 
модели. Подписка будет стоить от 899 до 
1290 тенге, доход от нее DAR будет делить с 
правообладателями. «Я верю, что будущее 
именно за такой моделью. Пользователи 
ищут максимальное удобство, чтобы смо-
треть то, что они хотят, а не то, что им на-
вязывают, делать это где и когда они этого 
хотят. Эти три фактора приводят к тому, 
что подписная модель становится самой 
рабочей. И в мире уже есть успешные кей-
сы, например, такие как Netflix», – говорит 
Алидар.

Он легко переходит к языку цифр, рас-
сказывая, что Netflix в прошлом году по-
тратил $5 млрд, чтобы снять почти 600 
часов собственного контента. То же самое 
делает HBO и FOX. Netflix, CBC, NBC и ESPN 
в этом году потратят $22 млрд на создание 
контента.

В DAR тоже есть такие планы. «В этом 
году мы хотим попробовать запустить 
как минимум 2-3 своих проекта. Один из 
них с вайнерами, потому что сейчас они 
очень популярны среди молодежи, и еще 
два проекта, которые больше ориенти-
рованы на семейный просмотр и аудито-
рию 30 плюс», – делится планами основа-
тель DAR.

Один из самых важных вопросов в та-
ких проектах – авторские права. И если с 
международными игроками, такими как 
Warner Brothers, Paramount Pictures, Fo, все 
понятно, процессы отработаны и четко 
прописаны, то в случае с казахстански-
ми правообладателями все не так просто. 
Иногда консультировать приходится са-
мим, для этого курировать юридическую 
часть пригласили известного эксперта в 
области авторского права Темирлана Ту-
легенова.

Но Алидар Утемуратов всегда под-
черкивает, что DAR – прежде всего IT-
компания. По его задумке, на платформе 
будет аналитический движок, собранные 

с его помощью данные помогут продюсе-
рам лучше понимать свою аудиторию. Как 
это работает? «Например, вы смотрите 
фильм и на каком-то моменте его останав-
ливаете или перематываете. Мы можем 
подсказать, что смутило зрителя. Возмож-
но, в этот момент была какая-то сцена на-
силия или грубый язык. Мы будем готовы 
предоставлять также статистику по коли-
честву прослушиваний музыки. Поэтому 
DAR Play должен выступать неким бизнес-
партнером, который будет видеть тренды 
и рассказывать о них», – уверен Алидар 
Утемуратов.

Бизнес-партнер еще и потому, что теперь 
доход музыкантам и продюсерам могут 
приносить не только выступления на тоях 
и корпоративах, DAR Play станет инстру-
ментом, на котором можно легально зара-
батывать. Выгоду могут получить все участ-
ники процесса: музыканты занимаются 
творчеством и зарабатывают на нем, кино-
производители смогут вкладывать больше 
средств в создание фильмов, потому что 
они будут приносить прибыль и после за-
вершения проката в кинотеатрах, а потре-
бители получают простой и легкий доступ 
к любимым фильмам, сериалам и музыке.

Сейчас пользователям  
DAR Play доступно более 
19 тыс. полнометражных 
фильмов, мультфильмов 
и сериалов, а также более 
2,2 млн песен от 100 тыс. 
исполнителей со всего мира.  
К концу года библиотека  
DAR Play вырастет до 3 млн 
треков и 45 тыс. фильмов. 
 
Бауржан Шукенов  
передал компании  
DAR исключительные права 
на коммерческое управление 
песнями и клипами  
Батыра. «Мы хотим  
добиться того, чтобы 
«Казахфильм» открыл доступ к 
своей библиотеке, к золотому 
запасу отечественного 
кинематографа всем 
казахстанцам», – говорит 
Алидар Утемуратов.

НовоСтИ НеДелИ

мИровЫе

TESLA СтАЛА 
САМой дорогой 
АВтоМоБИЛьной 
КоМпАнИЕй США

Стоимость акций компании Tesla на бир-
же Nasdaq на последних торгах достигла от-
метки $313,73 за бумагу. Рост котировок 
привел и к существенному увеличению ры-
ночной капитализации компании – на пике 
она превысила $51 млрд. В результате Tesla 
сумела обойти по стоимости General Motors 
и стать самой дорогой автомобильной ком-
панией в США. По данным Wall Street Journal, 
на пике роста капитализация Tesla достигла 
$51,17 млрд, тогда как капитализация GM 
на тот момент составляла $51,1 млрд. Не-
делей ранее рыночная капитализация Tesla 
превысила стоимость компании Ford Motors, 
которая упала на третье место в рейтинге 
самых дорогих автопроизводителей США. 
«Tesla ассоциируется с оптимизмом, чув-
ством свободы, вызовом и массой других 
эмоций, что, на наш взгляд, не может быть 
повторено другими компаниями», – говорит 
аналитик Piper Jaffray Cos Александр Поттер. 
Между тем GM в 2017 году рассчитывает по-
лучить прибыль более чем в $9 млрд, ожида-
емую прибыль Ford аналитики оценивают 
в $6,3 млрд. Tesla за тот же год может понести 
убыток почти в $1 млрд, однако инвесторов 
это не пугает. (рБК)

AIRBuS УВЕЛИчИт 
ВМЕСтИМоСть 
A380 ЕщЕ нА 80 МЕСт

Авиастроительный концерн Airbus нашел 
возможность расширить вместимость своего 
лайнера A380 в стандартной комплектации 
еще на 80 посадочных мест за счет изменений 
в дизайне салона, говорится в сообщении ком-
пании. В частности, 10 дополнительных мест 
в бизнес-классе можно будет получить, отка-
завшись от пространства для хранения вещей 
на верхней палубе, изменение положения 
центральной лестницы поможет разместить 
еще 20 пассажиров в салонах премиального 
и экономичного класса, а переход к рассадке 
по 11 человек в ряду вместо 10 поможет соз-
дать еще 23 места. Дополнительные места так-
же предлагается создать за счет размещения 
9 пассажиров премиум-, экономкласса в ряду 
вместо 8, смены винтовой задней лестницы 
на обычную и совмещения зоны отдыха пи-
лотов с зоной отдыха бортпроводников. Отме-
тим, что самолет Airbus A380 – самый большой 
пассажирский лайнер в мире, такие самолеты 
обычно рассчитаны на три класса пассажи-
ров и перевозят в среднем около 525 человек. 
Однако у модели есть вариант, полностью 
оборудованный под экономкласс, – такой 
A380 может вместить до 850 человек. («Интер-
факс-Казахстан»)

GOOGLE БУдЕт 
проВЕрять ноВоСтИ 
нА доСтоВЕрноСть 

Google начал проверять новости на до-
стоверность по всему миру, говорится в блоге 
компании. Услуга будет доступна как в по-
исковой выдаче, так и новостном сервисе 
Google News. Материалы в сервисе, которые 
прошли проверку администраторами, будут 
помечены как fact check (то есть они прош-
ли проверку на наличие фактических оши-
бок). В поисковой выдаче при попытке най-
ти какой-то факт рядом со ссылками будут 
появляться аннотации от таких сайтов, как 
PolitiFact или Snopes, специализирующихся 
на разоблачении фейков. В них будет сооб-
щаться, правдивый это факт или ложный. 
При этом, отмечают в компании, такая опция 
будет работать не при каждом запросе. Изда-
ниям, публикующимся в Google News, чтобы 
получить маркировку fact check, необходимо 
использовать специальные инструменты, 
которые предоставляют schema.org, Duke 
University Reporters Lab и Jigsaw. Также нужно 
будет соответствовать всем правилам Google 
News Publisher, предназначенным для издате-
лей. (рБК)

КоМпАнИя E-vOLO 
прЕдСтАВИЛА 
ВоЗдУШноЕ тАКСИ 

Немецкая компания E-volo представила 
серийный пассажирский 18-роторный муль-
тикоптер Volocopter 2X, который планирует-
ся использовать в качестве воздушного такси. 
Новый дрон представляет собой серийную 
версию прототипа Volocopter VC200, кото-
рый был анонсирован в 2013 году и совершил 
первый пилотируемый полет в марте 2016 
года. Пустой мультикоптер весит 290 кг и 
может принимать на борт до 160 кг груза или 
двух человек. При максимальной загрузке 
Volocopter 2X может пролететь 27 км со скоро-
стью в 70 км/ч или продержаться в воздухе 27 
минут, однако в этом случае скорость полета 
не должна превышать 50 км/ч. Максималь-
ная скорость аппарата составляет 100 км/ч, а 
на полную зарядку его батарей уходит около 
двух часов. Volocopter 2X способен летать в 
автономном режиме по заданному маршру-
ту, а также под управлением находящегося 
на земле оператора или пилота. Компания 
планирует начать эксплуатацию дрона в ка-
честве воздушного такси уже в 2018 году, но 
из-за требований закона в первое время он 
будет летать только с пилотом и сможет при-
нимать на борт одного пассажира. Отметим, 
что разработкой похожего проекта занимает-
ся китайская компания EHang. В начале про-
шлого года она представила пассажирский 
октокоптер EHang 184, а в феврале этого года 
стало известно, что компания совместно с 
властями Дубая намерена запустить регуляр-
ные перевозки пассажиров дронами EHang 
184 в июле. EHang 184 способен взять на борт 
одного человека весом до 100 кг, а также не-
большой чемодан. Максимальная дальность 
полета EHang 184 составляет 50 км, а время 
автономной работы ограничено получасом. 
(hitech.newsru.com)

 ▀ хочешь изменить жизнь  
– иди к дизайнеру
Батыр Оспанов о трендах, клиентах и западном подходе

ольга фоминских

Книжные полки пестрят мировыми 
бестселлерами о том, как изменить 
свою жизнь или научиться радо-

ваться ей. Их число постоянно пополня-
ется, и многие из них, вероятно, очень 
полезны. Однако прежде чем менять свою 
жизнь, может, стоит трезво оценить свой 
быт и интерьер, считают эксперты дизай-
на интерьера и архитектуры. Как изме-
нить жизнь и стать счастливым, сделав 
дома ремонт, рассказал Батыр Оспанов, 
основатель студии дизайна интерьера 
Batyr Ospanov Designs. 

Идея открытия бизнеса
Я прожил 7 лет в Европе, где получил об-
разование в сфере Transportation Design 
(дизайн транспорта – прим. авт.). По-
сле обучения мне повезло поработать в 
крупной компании в Лондоне, в которой 
было три основных направления дея-
тельности: разработка экстерьера и ин-
терьера cуперъяхт, частных лайнеров и 
частных резиденций. За 2,5 года я успел 
поработать во всех этих департаментах и 
получил колоссальный опыт. Мне также 
удалось проявить себя в компаниях, ба-
зирующихся в Монако, Милане и Генуе. 
Спустя 7 лет я вынужден был вернуться в 
Казахстан из-за истечения срока рабочей 
визы и пребывал в ожидании оформле-
ния новой визы, что может занимать от 
нескольких месяцев до года. И пока ре-
шались эти вопросы, я решил себя чем-то 
занять и попробовать свои силы на казах-
станском рынке в роли фрилансера. В тот 
момент, как мне показалось, здесь было 
немного дизайнеров и рынок только на-
чал развиваться. В итоге из небольшого 
кабинета дома бизнес дорос до собствен-
ного офиса в центре города и команды 
профессионалов. 

Позже, когда мне предложили вернуть-
ся в Европу, передо мной встала дилемма: 
развивать свой бизнес здесь или углубить-
ся в карьерный рост на зарубежной арене. 
Я все же остался, поскольку видел потреб-
ность в моих услугах и знаниях, тем более 
на тот момент я уже вел несколько инте-
ресных проектов и считал несерьезным 
все бросить и уехать. 

о правильном подходе
Владельцы яхт и самолетов, с которыми 
мне посчастливилось поработать за рубе-
жом – публика высокого полета. Но при 
этом они с удовольствием рассказывали 
о том, как добились успеха. Это тоже под-
стегнуло меня попробовать себя в каче-
стве бизнесмена. Общаясь с ними, я по-
нял, что нужно идти к поставленной цели 
и ничего не бояться. Да, это не миф и не 
образ с глянцевых журналов, успех – это 
большой труд, за которым стоят и подъ-
емы, и падения. 

о реализации в Казахстане
Сегодня мы создаем дизайн жилой и ком-
мерческой недвижимости. Но, прежде все-
го, мы нацелены на luxury-сегмент. В 2015 
году мы получили премию Luxury Lifestyle 
Awards, которая проводилась в Дубае. 
Она присуждается ресторанам, гостини-
цам, спа-салонам и компаниям по аренде 
частных лайнеров. Два года назад они рас-
ширили географию участников, и наши 
компании смогли принять в ней участие. 
В итоге наша компания получила премию 
в номинации ☺«Лучшая дизайн-студия Ка-
захстана». Для меня это был некий знак, 
что я развиваюсь в правильном направ-
лении. Поэтому я ограничил круг наших 
проектов и сосредоточился на люкс- и пре-
миум-сегменте.

основная миссия
Для себя бы я ее определил как желание 
научить наших клиентов гармонично со-
вмещать функциональную часть и эстети-
ку. Это должно смотреться не просто бога-
то, но и быть функциональным. Основная 
цель дизайна – решать определенную за-
дачу помещения, а не чтобы весь интерьер 
кричал: «здесь был дизайнер». Это оши-
бочное мнение.

Начиная любой проект, мы стремим-
ся понять, в чем проблема помещения и 
каковы основные требования заказчика. 

Параллельно мы стараемся все узнать о 
самом клиенте – от стиля одежды и места 
проведения отпусков, до марки машины 
и предпочтений в еде. Если это, скажем, 
хипстер, то, вероятнее всего, он оценит 
стиль лофт в интерьере. Не секрет, что 
дизайн дома или офиса задает тон жизни 
человека. 

Неправильно, когда дизайнер гнет 
свою линию и убеждает клиента в своей 
правоте, внедряя какие-то собственные 
идеи. Возможно, он просто хочет реа-
лизовать свои амбиции, но ведь потом 
человеку жить в этом доме или работать 
в этом офисе. Поэтому в своей работе я 
использую западный подход – реализо-
вать пожелание клиента с моими дора-
ботками. 

о трендах в Казахстане…
В основном казахстанцы все еще привер-
жены классическому стилю при оформле-
нии домов и офисов. Но уже появляется и 
класс любителей современного дизайна, 
им по душе придется лофт, индастриал, 
неостиль, эклектика. Это радует. 

Если говорить о мировых трендах, у 
нас они интегрируются с опозданием. 
Как правило, их привносят сами клиен-
ты, которые, путешествуя по миру, видят 
новые направления и просят применить 
их в своих интерьерах. Тот же стиль лофт 
стал популярен у нас недавно, хотя на За-
паде он был популярным еще в годы моей 
учебы там. Очень интересна история его 
появления: в Штатах крупные девелоперы 
выкупали старые брошенные фабрики, пе-
реоборудовали их под современные офисы 
и квартиры. В целях сохранения истории 
они оставляли нетронутыми оригиналь-
ные элементы, такие как кирпичная клад-
ка, оконные рамы. У нас же, наоборот, этот 
стиль актуален и для новостроек.

гонка дизайнеров
Некоторые клиенты, обращаясь к нам, на-
мекают, что хотели бы сделать дизайн луч-
ше, чем у друга или родственника. Это такая 
дизайнерская гонка. Но дизайн – это еще и 
хороший вкус, поэтому мы любой интерьер 
подчеркиваем эксклюзивной мебелью и 
элементами декора. Спроектированную под 
определенный интерьер мебель мы заказы-
ваем как в Казахстане, так и во Франции, 
Италии, Испании. Для нас нет географиче-
ского ограничения – мы можем заказать 
мебель из любой точки мира. Все зависит от 
бюджета заказчика и его пожеланий. Но она 
будет обязательно идеально выполненной, 
поскольку мы внимательно следим за ее ка-
чеством. В итоге наш клиент получает экс-
клюзивную мебель, которую вы уж точно не 
увидите ни в одном магазине. 

Конфиденциальность
Это очень важный вопрос для нас. Мы ни-
когда не афишируем имен или компаний, 
особенно если об этом просит заказчик. 

Влияние брендов
В части коммерческой недвижимости ин-
тересно работать с казахстанскими и ми-
ровыми брендами, которые имеют свою 
историю, устои. Как-то мы делали проект 
для парфюмерного бутика из Франции. 
Это семейная компания, которая ведет 
свою историю с ХVII века. Сегодня ею 
владеет пра-пра-правнук создателя. У них 
были очень большие требования к тому, 
как должна быть оформлена точка про-
даж, какие материалы, цветовые решения 
должны использоваться. И это очень инте-
ресно – реализовать такой проект в Казах-
стане. Еще было бы интересно поработать 
с банками и крупными компаниями. 

«Сарафанное радио» в действии 
90% заказчиков обращаются к нам по ре-
комендациям. Многие из них даже не смо-
трят наши работы, а сразу готовы подпи-
сать договор. Плюс у нас большой процент 
возвратных клиентов. Это большая честь. 
Очевидно, что старые клиенты приходят 
к нам не столько из-за качества, сколько 
из-за самого процесса сотрудничества. С 
клиентом важно построить правильные 
взаимоотношения. Можно быть безумно 
талантливым дизайнером, но если ты не 
умеешь работать с клиентом, он никогда к 
тебе не вернется. Но если ты и талантлив, и 
выстроил правильные отношения с заказ-
чиком, он обязательно вернется. Иногда я 
ловлю себя на мысли, что мы все знаем о 
своих клиентах, но именно это знание по-
зволяет нам предложить для них лучший 
дизайн, в котором они будут счастливы. 

По нашему опыту, лучший дизайн – это 
тот, который начинается со строительства 
дома. Еще до начала строительства мы ре-
комендуем нашим клиентам приглашать 
не только архитекторов, но и дизайнеров, 
поскольку последние сдают проекты под 
ключ. И многие это уже понимают. Напри-
мер, у нас есть заказчик, который долго и 
упорно ищет помещение для ресторана. Я 
лично сопровождаю его, чтобы сразу дать 
свою экспертную оценку.

Цифровые кочевники
Конечно, есть интерес и к географическо-
му расширению и, если мне предложат 
сделать дом или офис в любой точке мира, 
я с удовольствием откликнусь. На данный 
момент, у нас есть несколько потенциаль-
ных проектов за рубежом на стадии обсуж-
дения, и я не вижу никаких преград, чтобы 
не браться за них. Мы также реализуем ряд 
проектов в Астане, при этом имея постоян-
ный офис пока только в Алматы. Поэтому 
для нас географическое расположение про-
ектируемого объекта не имеет значения. 

 ▀ Как обустроить свой офис в парке
Кирилл Звягин

В Казахстан приходят теплые дни – от-
личный повод покинуть офис и по-
работать в парке, если вы фрилансер, 

или на выходных, если не успели доделать 
будничные задачи. Не обязательно сидеть 
дома – подберите оборудование и устройте 
офис в парке с естественным освещением 
и свежим воздухом. Главный минус им-
провизированного рабочего места – это 
зависимость от погоды и заряда техники. 
Солнце понадобится не только для ком-
фортной работы, но и для питания техни-
ки. Часть гаджетов придется перевести на 
дешевые солнечные панели. И обязатель-
но позаботиться об интернете: раздавать 
Wi-Fi с телефона либо купить USB-модем. 
В первом случае помните, что телефон ся-
дет быстрее. 

Почему работа в парке стоит потрачен-
ных усилий? Да, придется немного замо-
рочиться, возможно, докупить пару вещей 
для комфорта. Но есть причины, которые 
все окупят. Во-первых, смена обстановки 
стимулирует креатив и производитель-
ность. Освещение, температура, свежий 
воздух – вы сразу почувствуете прилив 
сил. Возможно, вам будут мешать окружа-
ющие, но дома отвлекающих факторов не 
меньше. Один холодильник чего стоит. Во-
вторых, работа на природе расслабляет. 
Если настало время сурового квартально-
го отчета, то пение птичек как минимум 
облегчит вашу участь. Даже сложная за-
дача вызовет меньше стресса, если решать 
ее на природе. Стоит захватить с собой 
снэки и термос, чтобы даже голод не смог 
вырвать из комфортных объятий офиса на 
природе. 

рюкзак с солнечными панелями

Если брать рюкзак на природу, то лучше 
с встроенными солнечными панелями. 
Если смартфон станет точкой раздачи ин-
тернета, то его заряд проживет недолго, 
но рюкзак может выручить. Например, 
емкость BirkSun составляет 6000 мАч: в 
среднем этого хватает на две полные за-
рядки смартфона. Сам рюкзак стоит $140. 
Производитель пишет, что в рюкзак поме-
стится ноутбук с диагональю 15 дюймов, 
а солнечные панели зарядят любой гаджет 
со скоростью розетки. Аналог этого рюк-
зака – менее элегантный Converter Solar 
Backpack за $129. 

ноутбук
Берите ноутбук с батареей на 8 часов рабо-
ты, не тяжелее пары килограммов. Яркий 
солнечный свет или блики могут мешать, 
а тень не всегда спасает от лучей. Поэтому 
идеально, если у лэптопа будет матовый 
экран. Глянцевый экран тоже подойдет, 

но с пометкой Indoor/Outdoor. Легче все-
го наклеить матовую пленку: обойдется 
около 1500 тенге. Если экран не матовый, 
пленку еще не взяли, найдите густую тень 
под деревьями или купите специальный 
«капюшон» для экрана. Это складная кон-
струкция, которая надевается на экран 
и создает тень для комфортной работы. 
Возможно, звучит странно, но придется 
надеть темную футболку: светлая будет 
отражаться в экране. Решили укомплекто-
ваться по полной? Берите «неубиваемый» 
агрегат, который вынесет работу в любых 
погодных условиях и не развалится после 
падения.

Мощный Power Bank 

Independent провел собственный тест 
устройств с солнечными панелями, и по-
бедителем оказался Travel Solar Charger. 
В стоимость $30 вы получаете power bank 
карманного размера с двумя USB-портами 
и возможностью накапливать солнечную 
энергию. Такой гаджет зарядит три смарт-
фона. Но для полной работоспособности 
ему нужно провести 5 часов в розетке 
либо почти сутки на солнце. Более мощ-

ный эквивалент – Solartab с мощностью 
13 000 мАч, Такая мини-панель зарядит 
смартфон за полтора-два часа, а планшет 
– 4 часа. Панель перестанет собирать энер-
гию в облачную погоду и включится вновь, 
когда солнце вернется. Цена SolarTab: $99. 

Складное кресло 

Парковая лавочка заставит быстро со-
скучиться по офисному креслу: на ней 
вряд ли возможно комфортно прорабо-
тать несколько часов. Ваша спина будет 
вам очень благодарна, если вы прихва-
тите легкое складное кресло для походов 
– в нем часы работы пройдут комфортнее. 
Судя по отзывам, одни из самых удобных 
моделей – это ALPS ($40), Kijaro Dual Lock 
(около $50), еще одна модель собирается в 
полноценное кресло-качалку почти как у 
бабушки – это Big Agnes Helinox Chair Two 
Rocker за $180. 
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 ▀ Как создать тату-студию  
и добиться успеха 

Алина Смирнова

Студия Анатолия Дроздова работает 
уже 4 года. Судя по отзывам в со-
циальных сетях, за это время из нее 

вышло множество «забитых» и доволь-
ных клиентов. Чувствуется, что работа 
в студии постоянно кипит: сменяются 
клиенты, звонит телефон, Анатолий до-
рисовывает эскиз, а мастер Алиса завер-
шает огромный принт на ноге клиентки. 
За время интервью новые татуировки по-
явились у трех девушек и одного парня. 
Еще один мужчина пришел записаться, 
но у Анатолия все занято до июля. Сегод-
ня клиенты просили набить сову, тигра, 
акулу, надписи и ловца снов – все тренды 
Алматы как на ладони. «Капитал.kz» вы-
яснил, как начать бизнес на татуировках, 
какой нужен бюджет и что делает студию 
популярной. 

– Как вы стали тату-мастером?
– Мое основное образование – препо-

даватель ИЗО и черчения. Я научился бить 
татуировки в 2012 году в салоне «Медуза». 
Салон объявил набор учеников на конкурс-
ной основе, я принес свои рисунки и мне 
предложили остаться. В начале карьеры у 
меня не было средств на профессиональ-
ную технику, а техника очень важна, если 
хочешь сразу работать нормально. Я благо-
дарен основателю студии «Медуза» Сергею, 
который купил мне оборудование в счет 
будущей работы. Этот долг я вернул за 4 ме-
сяца. Тогда у меня не было своих клиентов, 
но год спустя мой навык вырос и появилась 
своя клиентура. Салон «Медуза» зарекомен-
довал себя как сложившийся бренд и один 
из лучших салонов в Казахстане. Но пришел 
момент, когда Сергей решил закрыть салон. 
Он уехал в Камбоджу, а мне не было смысла 
дальше раскручивать чужое имя. Поэтому я 
принял решение уйти и открыть свою сту-
дию, тем более что 80% приходящих людей 
были моими клиентами. Возможно, если бы 
Сергей тогда не покинул Казахстан, я бы до 
сих пор с ним работал. 

– Как вы раскрутили свою студию?
– Наш салон открылся в конце 2013 года 

под названием «Тату-мастерская Анато-
лия Дроздова». Тогда нас было двое. Сей-
час работаем втроем: я, Алиса Ни и Ксения 
Ни. Раньше мы работали на свое имя и не 
брали новых людей в команду, потому что 
они могли испортить наш имидж плохи-
ми татуировками, а для нас очень важны 
чистая репутация, качество и правильные 
отношения с клиентами. 

Вообще, мы никогда не вкладывались 
в раскрутку. Однажды инвестировали в 
продвижение нашей группы во «ВКон-
такте»: заказали платный пост, но ника-
кого выхлопа не получили. Потом даже 
пришлось снять эту рекламу, потому что 
приходила нецелевая аудитория. Люди не 
планировали действительно «забиться», а 
лишь задавали много вопросов о ценах и 
существовании «временных» татуировок. 
Поэтому наша единственная раскрутка 
– это «сарафанное радио». Все наши под-
писчики в соцсетях – живые люди, боты и 
накрутку мы не использовали. Сейчас пла-
нируем расширять состав мастеров, пере-
именоваться в Drozdov Tattoo и упростить 
сложный логотип – только гибкий подход 
помогает развитию.

Если говорить о наших клиентах, могу 
сказать, что к нам приходит достаточно 
разношерстная публика: изначально было 
больше молодежи, но сейчас много солид-
ных, взрослых людей даже за 60. Самому 
возрастному нашему клиенту – 70 лет. Сын 
подарил ему на день рождения сеанс тату-
ировки. Да, мы не делаем татуировки не-
совершеннолетним. Бывает, что приходят 
ребята и говорят, что им уже исполнилось 
18 лет, но видно, что они еще не умеют 
принимать решения. Если человек не со-
зрел, то мы отказываемся работать либо 
просим прийти с родителями.

– С какими сложностями вам при-
шлось столкнуться? насколько выросла 
конкуренция в этом виде бизнеса?

– Самое сложное в тату-индустрии – 
найти нужное оборудование и материалы 
внутри страны, в Казахстане ничего нет, 
все приходится заказывать. Нам привоз-
ят товары, их приходится растамаживать, 
а наша таможня не понимает, что это за 
странный груз и сколько он стоит. Про-
блем в работе немного, если работаешь 
на хорошем оборудовании и используешь 
качественные расходные материалы. Но 
кризис повлиял и на наш салон. Мы заку-
паемся в Штатах, поэтому после деваль-
вации тенге цена на оборудование подня-
лась в два раза, соответственно, стоимость 
татуировок тоже выросла.

Конечно, мы чувствуем возросшую кон-
куренцию между студиями, хотя она даже 
помогает. У нас нет конкурентов – каждый 
клиент найдет своего мастера. Некоторые 
студии жалуются на сезонность, напри-
мер, что в феврале, весной или осенью 
работы нет. Но наш салон занят всегда. 
Формирование хорошего потока клиентов 
зависит от того, что ты предлагаешь. Ста-
бильный доход – это логичный результат 
уровня предоставляемых услуг. 

– Сколько стоит открыть свой тату-
салон и на какую аудиторию лучше ори-
ентироваться? 

– В среднем нормальная тату-машинка 
(ротор) стоит около $1000. Если брать ин-
дукцию, то выйдет дешевле, но стоит купить 
3-4 экземпляра для комфортной работы. 
Стартовый набор красок и автоклав для сте-
рилизации инструментов также обойдутся 
по $1000. На перчатки, салфетки, пленку и 
прочие расходные материалы уходит 200 
тыс. тенге в месяц при нашем темпе работы. 
Про среднюю аренду помещения сказать 
сложно: цена сильно зависит от района.

Перед открытием нужно все просчи-
тать, проанализировать лучшие студии, 
взять лучшие практики и превзойти их. 
Делайте все предельно чисто: я имею в 
виду стерильность, ведь вы несете ответ-
ственность за каждого клиента.

 ▀ «Забить» на экономику: почему 
растет мировая тату-индустрия?

Алина Смирнова

Украшать тело татуировками люди 
начали еще тысячу лет назад, но это 
искусство достигло пика именно в 

наши дни. Татуировки пережили запре-
ты и отрицание; рисунки на коже считали 
атрибутом моряков, байкеров и заключен-
ных, но сейчас отношение к ним измени-
лось. Почему тату-индустрия переживает 
второе рождение?

Тату-индустрия, по данным IbisWorld, 
показала устойчивый ежегодный рост в 
13% с 2011 по 2016 годы. Положительная 
динамика поддерживается поп-культурой 
и телевидением, которые смягчили вос-
приятие общества и сделали тату менее 
табуированными. Например, в США есть 
не менее 6 телепрограмм, которые расска-
зывают об этой культуре. В стране, где 14% 
граждан имеют хотя бы одну татуировку, 
особенно любят смотреть реалити-шоу 
Miami Ink. У Miami Ink вышло уже 6 сезо-
нов, которые показали в 160 странах мира. 
Подъем индустрии продвигают и татуи-
рованные любимцы публики: Анджелина 
Джоли, Дэвид Бекхэм, Джонни Депп, Ме-
ган Фокс, Рианна и многие другие. Тату на 
теле кумира словно дает разрешение: он 
набил и хуже не стало, карьера в порядке, 
мир по-прежнему его любит. Политики 
тоже стали частью тату-индустрии: на-
пример, Саманта Кэмерон, супруга экс-
премьер-министра Великобритании, име-
ет тату в виде дельфина на лодыжке.

«Рост татуировок отражает противосто-
яние традиционным устоям экономики, 
политики и общества. Наличие татуиров-
ки – это символ мятежа и сигнал, что вы не 
следуете нормам, установленным недося-
гаемыми властями. Татуировки связаны 
с риском, но эти риски проигрывают на-
слаждению от демонстрации собственных 
правил игры. Если это так, ожидайте, что 
татуировки станут еще более популярны-
ми, поскольку у большинства американ-
цев слабая вера в жизненные перспективы 
и социальные изменения», – считает автор 
Bloomberg Питер Орсак. 

Исследования говорят, что самые важ-
ные факторы для успеха тату-салона – это 
хорошие мастера, приличная репутация и 
лояльная база клиентов. Вокруг тату-сало-
нов вырос и смежный бизнес, который еще 
больше помогает тату-культуре. Например, 
приложение InkHunter позволяет «приме-
рить татуировку»: увидеть в дополненной 

реальности, как рисунок будет смотреть-
ся на теле. Тренды свидетельствуют, что 
люди хотят более сложные и наполненные 
смыслом тату, а не шаблонные. Поэтому 
появилась платформа Tattoodo: здесь люди 
могут заказывать эскизы для татуировок 
от мастеров со всего света. 

Портреты бывших, ошибки юности 
или просто плохие работы вдохновля-
ют спрос на другую сторону индустрии 
– лазерное удаление. По данным Pew 
Research, 17% татуированных американ-
цев жалеют о сделанных тату, а 11% хотят 
удалить их или уже удалили. Благодаря 
растущему спросу технологии для удале-
ния татуировок становятся все лучше, а 

производители наращивают обороты. 
«Cynosure – это Google в сфере удаления 
тату. Компания растет на 40% в год. Еще 
одна компания из этой сферы – Palomar – 
имеет рыночную капитализацию в $215 
млн», – рассказывает эксперт инвестици-
онного фонда Formula Capital Джеймс Ал-
тучер в интервью CNBC. 

Если в креативных индустриях тату 
– это почти норма, то на «серьезных» по-
зициях они могут быть запрещены дресс-
кодом. Хоть татуировки и стали обычным 
явлением, большинство работодателей их 
не признают. По данным Bloomberg, тату 
на 18% уменьшает вероятность найма, 
особенно для женщин. Опрос британской 

рекрутинговой платформы Monster по-
казал еще более категоричные взгляды: 
татуировки отталкивают 71% работодате-
лей. По данным Американской академии 
по дерматологии, татуировки предпочи-
тают скрывать под одеждой. Четверть ри-
сунков находится на руках (25%), почти 
так же часто выбирают спину (24%), ноги 
и запястья – 18,2%, грудь и живот – 15,7%. 
Лишь 4,9% бьют на видимой части рук и 
4,4% – на лице или шее. 

Своими строгими стандартами славят-
ся авиалинии: они не нанимают сотруд-
ников с татуировками на открытых частях 
тела, а некоторые авиакомпании Среднего 
Востока категорически против татуировок, 

даже спрятанных под одеждой. Лояльных 
компаний меньшинство, но они потихонь-
ку выводят искусство из тени. Например, 
в 2008 году Air New Zealand предоставила 
бесплатные билеты до Новой Зеландии 
тем, кто сделал татуировку с рекламой 
бренда на бритой голове. А Банк Америки 
однажды заявил, что его сотрудники ценят 
разнообразие взглядов, и у них нет офици-
альных ограничений на татуировки. 

Среди особенных консерваторов Дания 
– единственное европейское государство, 
запретившее делать татуировки на шее, 
голове, лице и ладонях. В Казахстане за-
претов нет даже на татуировки у несовер-
шеннолетних, но предвзятое отношение 
во многом остается.

Если ваш работодатель категоричен 
по отношению к татуировкам, расска-
жите ему, что как минимум два пре-
зидента США (Уинстон Черчилль и Эн-
дрю Джексон) имели татуировки в виде 
якоря и томагавка, а царь Николай II 
«забил» дракона от запястья до локтя. 
То же место выбрал СЕО Twitter Джек 
Дорси, чтобы носить на коже огромный 
знак интеграла. 
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Бизнес-афоризмы
Дело не в том, сколько денег вы зарабатываете, а сколько денег 
вы сохраняете, насколько эффективно они работают на вас,  
и сколько поколений после вас смогут их использовать.

Марк Кьюбан

Никогда не попадайте в зависимость от единственного 
источника дохода. Инвестируйте, чтобы создать 
второй источник.

Дэйв Рэмси

Чтобы добиться успеха, иногда 
приходится идти на большой риск.

Стив Джобс

Мудрый человек держит деньги в голове, 
но не в сердце.

Джонатан Свифт

НовоСтИ НеДелИ

мИровЫе

гЕрМАнИя СоЗдАЕт 
КИБЕрАрМИю

В Германии официально появились ки-
бервойска. Теперь охраной военных ком-
пьютерных сетей и систем вооружений, 
связанных с интернетом, займутся военнос-
лужащие. Отметим, что только за первые 
девять недель 2017 года сети бундесвера 
подвергались атакам 284 тыс. раз, утверж-
дает генерал Людвиг Ляйнхос, назначен-
ный командовать киберармией бундесвера. 
К 2021 году личный состав командования 
должен насчитывать 13,5 тыс. военнослу-
жащих и еще полторы тысячи гражданских 
лиц. Но пока вся киберармия – это 260 специ-
алистов по информационным технологиям. 
В ближайшие четыре года бундесверу пред-
стоит нанять еще 1800 специалистов. Чтобы 
этого добиться, командование новыми во-
йсками готово на «неконвенциональные ме-
тоды». Так, киберсолдатам разрешат не жить 
в армейских казармах, а иметь свободный 
рабочий график и при желании работать 
из дома. Число уступок, на которое готовы 
пойти в руководстве армии, этим не исчер-
пывается: предполагается открыть дорогу 
для получения офицерских званий даже тем, 
кто бросил учебу. Помимо этого, в универси-
тете бундесвера в Мюнхене появятся 11 про-
фессорских кафедр, а на крупный исследова-
тельский центр только в ближайшее время 
будут потрачены 20 млн евро. Критики гово-
рят, что бундесвер делает шаги в правильном 
направлении, хотя и серьезно отстает от про-
двинутых армий Израиля или США, где дав-
но существует тесное взаимодействие между 
рынком IT и военными. Кстати, достижению 
амбициозных целей бундесвера грозит по-
мешать серьезная конкуренция за програм-
мистов. В Германии хорошего специалиста 
ждет стартовая зарплата до 120 тыс. евро 
в год. В бундесвере столько получает офицер 
в ранге генерала. (dw.com)

гЛАВА AMAZON 
поСтроИт рАКЕтУ  
ЗА $2,5 МЛрд

Глава интернет-компании Amazon и вла-
делец аэрокосмической компании Blue Origin 
Джефф Безос заявил о готовности ежегодно 
вкладывать $1 млрд в разработку тяжелой 
ракеты-носителя New Glenn. При этом сто-
имость одной ракеты должна составить по-
рядка $2,5 млрд. Вкладывать по миллиарду 
долларов ежегодно в работу Blue Origin Без-
ос намерен за счет продажи акций Amazon. 
Предприниматель заявил, что его конечной 
целью является выведение Blue Origin на са-
моокупаемость. Компания должна снизить 
стоимость космических запусков, что по-
зволит расширить для людей возможности 
для работы и проживания за пределами 
Земли. Однако сейчас компания Безоса ра-
ботает лишь над проектом краткосрочных 
«прыжков» в космос. Каждый подобный за-
пуск, длящийся по 11 минут, должен позво-
лить побывать в космосе шести очередным 
пассажирам суборбитального космического 
корабля New Shepard. В будущем Джефф Без-
ос планирует создать тяжелую ракету New 
Glenn, которая позволит выводить в космос 
спутники и космические корабли. При этом 
предприниматель признает, что его проект 
схож с проектом многоразовых ракет-носите-
лей компании SpaceX Илона Маска. В насто-
ящее время основным проектом Blue Origin 
является суборбитальный космический 
корабль New Shepard, который способен со-
вершать краткосрочные полеты за пределы 
атмосферы. В 2017 году Blue Origin обещала 
начать запуски New Shepard с летчиками-ис-
пытателями на борту. В 2018 году в космос 
на нем уже должны полететь первые туристы. 
(rosbalt.ru)

БИтКоИн  
дЛя БЕдных

Компания Humaniq начнет выпуск новой 
криптовалюты. Авторы идеи говорят, что 
намерены создать «криптовалюту и банк 
для бедных». Компания не скрывает, что 
ее цель – работать не с аудиторией Bitcoin 
(до 10 млн пользователей), а обеспечивать 
принципиально новым сервисом до 2 млрд 
человек, не имеющих документов и досту-
па к современным банковским услугам, но 
имеющих смартфон и доступ к мобильным 
и интернет-сетям. Проект был представлен 
на конференции BlockShow Europe 2017 в 
Мюнхене. Он создан командой представите-
лей блокчейн-индустрии под руководством 
основателя акселератора Future Fintech и 
партнера проекта Etherium Алекса Форка. 
Отметим, что проект станет одним из самых 
масштабных экономических экспериментов 
в сфере цифровых финансов. Новая крип-
товалюта будет интегрирована с системой 
биоидентификации пользователя, элек-
тронным банкингом, системой исполнения 
контрактов на базе технологий блокчейн 
и возможностями мелких платных услуг в 
создаваемой сети. Проект эмитирует крип-
товалюту HMQ, стартовый курс которой во 
время «начального предложения» составит 
1000 HMQ за платежную единицу системы. 
Транзакции в HMQ в отличие от Bitcoin не 
анонимны, они будут реализованы в сети 
Humaniq, доступ к которой предполагается 
представлять при биоидентификации поль-
зователя по геометрии лица. Предполагает-
ся, что платежная сеть будет доступна через 
смартфоны. Humaniq также намерена кон-
вертировать HMQ в национальную валюту. 
При этом сеть ограничивает возможность 
майнинга для пользователя, предоставляя 
ему стартовый кредит в 500 HMQ и давая 
возможность заработать 30-60 долларов в 
месяц. (kommersant.ru)

 ▀ Александр Лезговко:  
«Ставка на эффективность»

олег ни

третий год подряд АО «Казахтелеком» реализу-
ет программу трансформации «Өрлеу», направ-
ленную на обеспечение долгосрочного успеха и 

укрепление лидерства компании на рынке. В основу 
программы заложены три важных принципа: клиенто-
ориентированность, эффективность и скорость внедре-
ния инноваций. О том, как проходит трансформация 
технической инфраструктуры компании, как оптими-
зируются процессы поддержки эксплуатации и зачем 
компания внедрила Единый центр управления сетями 
(ЕЦУС), «Капитал.kz» рассказал Александр Лезговко, 
главный технический директор АО «Казахтелеком».

- Александр Владимирович, как проходит транс-
формация технической инфраструктуры Ао «Казах-
телеком»? Какие основные достижения по данному 
направлению можно отметить?

- Процесс трансформации очень динамичный и зави-
сит от имеющегося бэкграунда и современных реалий. 
Так, в прошлом году для удовлетворения растущих по-
требностей в скорости доступа к интернету и улучше-
ния качества предоставляемых услуг мы реализовали 
ряд проектов по расширению пропускной способно-
сти магистральных и зоновых сетей, проведена модер-
низация оборудования для приема спутниковых ТВ-
каналов, это позволило расширить пул транслируемых 
каналов, введены новые дополнительные сервисы.

К слову, сегодня казахстанский рынок связи нахо-
дится в стадии формирования мультисервисных опе-
раторов, предоставляющих услуги в комплексе: фик-
сированную и мобильную связь, доступ в интернет, 
телевидение. Конкуренция усиливается на всех сег-
ментах телекоммуникационного рынка, и изменения 
неизбежны. Меняться должны не только технологии, 
но и процессы, а также сотрудники компаний, которые 
должны создать новую систему работы. 

В конечном счете именно от способности работни-
ков своевременно реагировать на изменения зависит 
успешность внедрения и адаптации новшеств на пред-
приятии. 

Чтобы по максимуму использовать наши сильные 
стороны, в «Казахтелекоме» внедряется программа 
трансформации. Она необходима для того, чтобы найти 
и использовать новые возможности для развития ком-
пании. Программа направлена на обеспечение долго-
срочного успеха компании и укрепление лидерства на 
рынке. В основе трансформации лежат три основных 
принципа: клиентоориентированность, эффектив-
ность, скорость внедрения инноваций.

В рамках программы трансформации нами создан 
ЕЦУС – единый центр управления сетями на базе фили-
ала Главного Центра управления сетями телекоммуни-
каций. И если раньше централизованным был исклю-
чительно мониторинг, то сейчас к этому добавляется 
возможность полноценного управления как на транс-
портных сетях, так и на отдельных сегментах сетей до-
ступа во всех регионах Казахстана.

В эпоху оптимизации бизнеса и сокращения затрат 
для крупных компаний это весьма важно. У всех круп-
нейших телекоммуникационных операторов такие 
центры существуют в той или иной форме, мы давно за-
нимались этим вопросом и планомерно шли к созданию 
единого центра. 

- что кардинально изменилось с запуском данно-
го центра?

- До его создания мониторинг сети выполняли раз-
ные подразделения 16 региональных филиалов АО «Ка-
захтелеком». Специалисты на местах контролировали 
инфраструктуру только внутри своего региона. Коорди-
нацию между филиалами выполнял главный центр. То 
есть фактически мы собрали их в одно подразделение, 
которое полностью управляет сетью и координирует 
действия полевых инженеров и оперативных дежурных 
на местах. По своей структуре ЕЦУС состоит из центра 
управления сетями, центра управления сервисами и 
центра анализа качества и производительности ресур-
сов сети.

Иными словами, мы пересмотрели процесс монито-
ринга, управления и централизовали дублирующиеся 
и распределенные по всем другим подразделениям и 
филиалам компании функции, более четко разделили 
функции управления сетями телекоммуникаций и тех-
нической поддержки сетей, тем самым решили вопрос 
обеспечения кадрами для поддержки новых сетей и 
технологий за счет перераспределения ресурсов между 
филиалами. 

Наряду с этим в рамках программы трансформации 
компания реализует еще две инициативы: централиза-
ция Контакт-центра Центрального бюро ремонта и про-
ект по управлению мобильным персоналом. Отмечу, 
что программа «Мобильный персонал» предполагает 
управление выездным персоналом, устраняющим не-
поладки на сети, если это не удается осуществить уда-
ленно, например, в случае повреждения. Отмечу, что с 
вводом нового оборудования и систем устранить непо-
ладки удаленно стало возможным в 95% случаев.

Что касается централизации Контакт-центра ЦБР, то 
данный проект предполагает концентрацию персонала 
в одном месте, что позволит повысить производитель-
ность труда, поскольку нагрузка на операторов стано-
вится более равномерной. 

Отдельного внимания заслуживает персонал Еди-
ного центра: все специалисты прошли входное тести-
рование, выстроена система специализации, когда за 
каждую группу или тип оборудования отвечает опреде-
ленная группа специалистов. Внедрена так называемая 
трехуровневая модель специализации персонала, когда 
на первом уровне инженеры контролируют общее со-
стояние сети и устраняют простейшие повреждения, 
которые возникают на сети. На втором – специалисты с 
более высоким уровнем компетенции устраняют более 
сложные повреждения, на третьем уровне специалисты 
занимаются проактивной поддержкой, то есть заранее 
просматривают состояние сети, предупреждают воз-
никновение аварийных повреждений, а в случае воз-
никновения особо сложных повреждений принимают 
участие в их устранении. В их функции также входит 
взаимодействие с внешнетехнической вендорной под-
держкой. Такая модель разработана в соответствии с 
лучшими мировыми практиками.

- Как повлияют нововведения на конечного по-
требителя услуг «Казахтелекома»?

- В первую очередь в результате модернизации значи-
тельно сокращаются сроки технологических процессов, 
сроки активации сервисов при предоставлении услуг 
потребителям. Кроме этого, качество услуг и техниче-
ской поддержки сети повышается за счет концентрации 

профессиональных кадров, ввода в эксплуатацию со-
временного надежного оборудования, автоматизации 
процессов, сокращения дублирующих функций и вне-
дрения лучших мировых практик. Таким образом, мож-
но сделать вывод, что все предпринимаемые компани-
ей меры позволяют улучшать качество услуг, сокращать 
время на устранение неполадок, эффективно управлять 
элементами сети.

 - «Бюро ремонта» звучит как архаизм, чаще гово-
рят helpdesk, контакт-центр, служба поддержки по-
требителей и т.д. Как выглядит модель данного под-
разделения в «Казахтелекоме»?

- Бюро ремонта – это первый пункт, куда обращает-
ся клиент при возникновении неполадок или вопросов. 
Раньше такие службы работали в каждом регионе. Мы 
провели централизацию, чтобы унифицировать стан-
дарты обслуживания клиентов, решения различных 
ситуаций и проблем, обеспечить качественный отбор 
персонала, контролировать в режиме реального вре-
мени работу всего подразделения и каждого оператора 
в отдельности, создать возможность мгновенного опо-
вещения, если проблема возникла в нескольких горо-
дах одновременно. Также мы увеличили время работы 
Бюро ремонта и внедрили семидневный график работы 
в пилотных регионах – после централизации функций 
это сделать проще и быстрее. 

- Александр Владимирович, внутренние преобра-
зования – это хорошо, но, понимая особенности гео-
графического положения, необходимо учитывать, 
что через нашу страну проходят различные тран-
зитные потоки. Как на сегодня реализуется транзит-
ный потенциал?

- Наша компания располагает сетью магистральных 
волоконно-оптических линий связи, соединяющих все 
приграничные участки, имеет транзитный канал, со-
единяющий Китай и Россию, а также среднеазиатские 
республики с Россией, с выходом на Европу. Данная 
магистраль имеет большую пропускную способность 
и уникальные технологические параметры, например, 
минимальное время задержки в связи с тем, что сам 
транзитный маршрут наиболее короткий, по сравне-
нию с альтернативными маршрутами. За прошедшие 
годы мы полностью модернизировали оборудование 
по маршруту, увеличили пропускную способность и 
улучшили качественные параметры передачи сигнала, 
технологически у нас лучшее предложение на рынке. 
Постепенно заключаются новые соглашения, мы уве-
личиваем долю пропуска трафика по этому маршруту 
и мы надеемся, что эта программа будет реализована в 
полной мере.

 - Вы говорите об улучшениях, но в социальных 
сетях на странице компании встречаются жалобы 
на то, что скорости по услугам интернета низкие, 
преимущественно в вечернее время. В чем причина 
и как компания планирует увеличивать пропуск-
ную способность каналов внутри страны?

- Любое обращение наших клиентов в социальных 
сетях или в наши фронт-офисы анализируется соот-
ветствующими службами, и мы, конечно, стараемся 
предпринять меры, для того чтобы оперативно устра-
нить неполадки и удовлетворить жалобы. Что касается 
конкретного типа жалоб, то отмечу, что работа по уве-
личению надежности и емкости внешних каналов ин-
тернета ведется на постоянной основе в соответствии 
с динамикой загрузки. В течение 2016 года емкость 
внешних каналов была увеличена на 100 Гб/сек. Мы 
контролируем пропускную способность наших кана-
лов, в том числе через Единый центр управления се-
тями, и при возникновении перегрузок своевременно 
реагируем.

Однако бывают ситуации, когда проблемы возника-
ют у сопредельных операторов или дело в перегрузках 
у конечных потребителей. Ведь скорость доступа к ре-
сурсам сети интернет зависит от множества факторов, 
таких как производительность оборудования WEB-
ресурсов, загрузка каналов промежуточных между-
народных операторов и т.д. По каждому обращению 
изучается предыстория и анализируются причины. 
Если причина на нашей стороне – предпринимаются 

меры для предупреждения возникновения подобных 
ситуаций.

- Как в компании работают над повышением 
уровня обслуживания на уровне технических спе-
циалистов? пару лет назад были нередки жалобы на 
монтеров, которые при установке услуги могли не 
иметь при себе нужного инструмента или кабеля. 
Какова ситуация сейчас?

- Это также одна из точек роста. Персонал, задей-
ствованный в устранении повреждений на клиентском 
уровне, то есть в домах абонентов, проходит обязатель-
ную сертификацию. Мы ведем работу по сокращению 
числа аварийных ситуаций, при этом упор делаем на 
усиление работ по предупреждению возникновения 
аварийных ситуаций. Планирование своевременного 
выполнения предупредительных работ на сооружени-
ях связи, качество их исполнения производится с ис-
пользованием современных программных комплексов. 
Значительно улучшилось и оснащение технических 
специалистов. Мы стремимся к тому, чтобы монтер мог 
устранить причины обращения с первого раза и каче-
ственно.

- Александр Владимирович, если раньше на вопро-
сы пользователей об интернетизации сел размеща-
лись неоднозначные ответы в стиле «планируется», 
«по мере развития сетей», то сейчас предлагаются 
альтернативные технологии, расскажите, пожалуй-
ста, насколько сегодня решен вопрос с доступом жи-
телей сельской местности к интернету.

 - Развитие сетей телекоммуникаций позволило жи-
телям районных центров и крупных сел пользоваться 
услугами практически всех существующих технологий 
проводного и беспроводного доступа. Жители райо-
нов, находящихся в отдалении от областных центров, 
могут пользоваться всеми базовыми сервисами, кото-
рые предоставляет наша компания. В малочисленных 
и удаленных селах для доступа в интернет в основном 
развернуты беспроводные сети доступа по технологии 
EV-DO (CDMA) и спутниковой сети связи. Кроме того, 
разрабатывается проект в рамках государственно-част-
ного партнерства, в котором будет реализована страте-
гия предоставления услуг на базе оптико-волоконных 
сетей. Сейчас идет проработка документов с госорга-
нами, есть вопросы в законодательном и организаци-
онном плане. Когда они будут решены, «Казахтелеком» 
будет готов приступить к реализации непосредственно 
своей части проекта. В целом реализуется спектр меро-
приятий, направленный на устранение цифрового не-
равенства между жителями сельской местности и круп-
ных городов путем увеличения уровня проникновения 
широкополосных сетей.

- Каким, на ваш взгляд, будет 2017 год для «Казах-
телекома»? 

- Мы намерены завершить начатые процессы. Пока 
идет обучение, перевод специалистов, совершенство-
вание информационных систем – и это большой и 
сложный процесс. Полное завершение централизации 
управления будет выполнено в следующем году, ана-
логичные сроки – по централизации Бюро ремонта. По 
проекту «Мобильный персонал» работы также ведутся. 
Надо понимать, что все, что касается перевода людей, 
обучения, передислокации, – это длительный и тон-
кий процесс. Вместе с тем мы стремимся сохранить пул 
высококвалифицированных специалистов и имидж 
компании, где работает свыше 17 тысяч компетентных 
технических работников различной специализации и 
профиля.

2017 год для «Казахтелекома» будет очень насы-
щенным, поскольку предстоит реализация различных 
инвестиционных проектов, таких как перевод сетей 
передачи данных на технологии SDN/NFV, расширение 
емкости каналов на внешние интернет-ресурсы, разви-
тие услуг цифрового телевидения, облачных сервисов, 
внедрение концепций Smartcity, Smarthome.

Уверен, что ресурсы компании, человеческий потен-
циал и обновленные планы развития, способность «Ка-
захтелекома» оперативно реагировать на глобальные 
тренды и потребности каждого клиента будут способ-
ствовать достижению всех поставленных целей. 
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 ▀ Любовь не зла
История успеха приложения для 
свиданий Tinder

Адина Байкинова

Кажется, еще чуть-чуть – и вот ты уже 
стоишь у алтаря вся в белом, роди-
тели и подружки невесты рыдают, а 

рядом тот самый принц на белом коне. Воз-
можна и другая ситуация: ты в новом ко-
стюме, купленном специально для важной 
даты, а слева от тебя девушка твоей мечты, 
которая вот-вот станет твоей супругой. 
Это позитивный сценарий. Зачастую в ре-
альной жизни все оказывается далеко не 
так. Мы общаемся, встречаемся и, если 
повезет, женимся на наших вторых полов-
никах. Но за кадром по-прежнему остается 
с десяток хороших, но одиноких парней и 
девушек, которые мечтают повстречать ту 
самую вторую половинку, но по каким-то 
причинам не могут этого сделать. Стесни-
тельность, отсутствие свободного времени 
или, например, агорафобия, как это было 
у сооснователя Tinder, заставляют взгля-
нуть на этот вопрос с другой стороны. А 
иногда и создать на своих фобиях успеш-
ное приложение. Сегодня у Tinder 9,6 млн 
активных пользователей в день и 1,6 млрд 
свайпов (почти то же, что и лайков) за тот 
же период. История взрывного успеха при-
ложения Tinder, которое изменило пред-
ставление о романтических знакомствах, 
в материале «Капитал.kz». 

Старые знакомые
Сразу оговоримся, что история у Tinder 
далеко не сахар. Это вам не американская 
мечта, когда молодые, бедные и амбици-
озные парни приезжают в Америку, что-
бы покорить страну и достигают вершин 
благосостояния. Скорее, наоборот. Разра-
ботчики приложения выходцы из вполне 
обеспеченных семей. Но скандалы и рас-
следования сопровождали их с самого на-
чала пути. 

Шон Рэд и Джастин Матин познакоми-
лись еще в школе. Оба ходили в закрытое 
частное заведение в Лос-Анджелесе, а поз-
же поступили в один и тот же универси-
тет. Ребята, надо сказать, были не бедные. 
Например, Шон был выходцем из имми-
грировавшей в США иранской семьи, ко-
торая в свое время занималась торговлей 
техникой и успела сколотить неплохое 
состояние. В университете после того, как 
Шон узнал, что Джастин – большой люби-
тель устаревшего приложения BBMing для 
BlackBerry, обозвал его «старичком» и на 
следующий день купил ему новый iPhone. 
«Уже тогда я думал, что компьютеры уми-
рают, а будущее за мобильными техноло-
гиями», – признается Шон Рэд в материале 
для Time. 

На момент окончания университета у 
каждого из них уже был свой небольшой 
бизнес, но занимались они им порознь. 
Шон сосредоточился на предпринима-
тельстве, а Джастин вместе c другим сво-
им другом Джонатаном Бадиной рабо-
тали над приложением, которое давало 
возможность покупателям возвращаться к 
одному и тому же продавцу за счет допол-
нительных бонусов и наград. Позже к ним 
присоединился и Шон, но перед самым 
релизом приложения они резко свернули 
с намеченного пути и задумались над соз-
данием сервиса для знакомств.

«Вот как все началось. Джастину нуж-
на была помощь с тем, чтобы встречаться 
с людьми. У него было то самое расстрой-
ство, которое возникает, когда ты не мо-
жешь выйти за порог своего дома», – рас-
сказывает генеральный директор Tinder 
Шон Рэд в материале Time, имея в виду 
агорафобию второго основателя прило-
жения – Джастина Матина. Но это лишь 
одна из версий появления приложения 
компании, которое за несколько лет стало 
чуть ли не самым популярным способом 
знакомства.

Ставка на слабый пол
Экспансию рынка было решено начать с 
университетских кампусов, так как мест-
ная аудитория (от 18 до 24 лет) больше 
подходила для приложения. Ставку де-
лали именно на миллениалов, так как 
они быстро подхватывают царящий хайп 
вокруг новых сервисов. Кроме того, раз-
работчики обратили внимание именно 
на женскую половину, предполагая, что 
за ней потянутся и молодые люди. Такой 

трюк схож с тем, что делают бары, когда 
предлагают «вэлком дринк» для всех деву-
шек до 12 часов ночи. Вскоре после запуска 
за девушками потянулись и парни. 

Финальная версия приложения боль-
ше походила на игру, чем на сервис зна-
комств, что обеспечивало постоянный 
поток новых пользователей. В качестве по-
тенциального партнера пользователи мог-
ли видеть знакомых из своего окружения в 
социальных сетях или тех, кто зарегистри-
рован в Tinder и находится поблизости. 
Так как сервис поддерживает опцию гео-
локациии, можно преспокойно попивать 
коктейль в баре, одновременно просма-
тривая профайл пользователя, который 
сидит за соседним столиком. Если анкета 
понравилась, ее можно «свайпнуть» впра-
во, тогда сервис откроет диалоговое окно, 
где можно обсудить все детали будущей 
встречи. 

Дела компании быстро пошли в гору. 
Игровой формат и отсутствие какой-либо 
пользовательской платы за Tinder позво-
лили компании молниеносно попасть в 
топ-лист самых скачиваемых приложе-
ний для знакомств в США. Вскоре Tinder 
перестал ассоциироваться с одними лишь 
романтическими знакомствами, а был не-
ким синонимом хорошо проведенного ве-
чера и веселья. 

«Никто не пользуется Tinder, чтобы 
что-то отыскать. Люди присоединятся к 
приложению, чтобы повеселиться. Даже 
не так важно, если вы найдете совпадение 
с другим пользователем. Это все просто 
очень весело», – сказал Рэд в интервью 
Time. 

Сексизм на миллион
Однако развитие компании никак нель-
зя было назвать безоблачным и гладким. 
Через полгода после запуска один из ос-
нователей Tinder – Джастин Матин – стал 
встречаться с Уитни Вульф. Та какое-то 
время работала в Tinder на должности 
маркетингового директора, но после рас-
ставания Матин вынудил девушку уйти 
из компании. Недолго думая, Вульф пода-
ла на всю компанию в суд, мотивируя это 
тем, что другие сооснователи отрицают ее 
вклад в развитие компании, а также соз-
дают «среду, враждебную для женщин», 
по-видимому, имея в виду сексизм. Иск от 
бывшего маркетингового директора был 
урегулирован во внесудебном порядке, на 
что ушло более $1 млн компенсации. Си-
туация существенным образом сказалась 
на репутации компании. Чтобы удержать-
ся на плаву, Матин сначала был временно 
отстранен от должности, а позже и вовсе 
уволился. Его место занял Шон Рэд. 

проект на миллион
Что касается финансовой стороны во-
проса, то тут реальная история и вымы-
сел переплетаются между собой. Напри-
мер, кто-то оценивал проект в $500 млн, 
а некоторые эксперты даже в $1 млрд. 
Пока что Tinder остается частью Match 
Group, которая была создана в качестве 
крупного холдинга подразделения IAC 
и включает в себя еще два других сайта 
для знакомств – OkCupid и Match.com. В 
ноябре прошлого года IAC отделил Match 
Group и в рамках первичного публично-
го предложения привлек около $400 млн 
инвестиций и был оценен в $3 млрд. Как 
сказано в материале Fast Company, если 
бы Tinder был самостоятельной компа-
нией, то его оценка достигла показателя 
в $1 млрд.

Сам Tinder монетизируется за счет ре-
кламы и платной подписки. Собственно, 
как и все приложения подобного рода. В 
марте 2015 года компания объявила о за-
пуске Tinder Plus – платной версии прило-
жения. Компания стала взимать деньги за 
дополнительные функции, а также огра-
ничивать количество бесплатных «свай-
пов». А если базовая функциональность 
ограничивала радиус поиска пользова-
теля (максимально 160 км), то с платной 
функцией пользователи могут искать друг 
друга по всему миру. Компания ввела та-
рифный план, цена которого зависит от 
возраста, места проживания и даже пола. 
Например, пользователи старше 30 лет 
должны платить $19 вместо $9. Дискрими-
нация, да и только. 

 ▀ необычные приложения 
для знакомств
Как найти половинку по запаху, эмоциям или уровню дохода

Адина Байкинова

Если раньше знакомства через ин-
тернет считались уделом тех, кто 
почти сдался, то сейчас это один из 

популярных способов найти вторую поло-
винку. Несмотря на то, что эта ниша счи-
тается консервативной, компаниям есть 
куда расти. Если верить подсчетам Social 
Discovery Ventures, мировой рынок интер-
нет-знакомств достиг отметки в $5 млрд с 
ежегодным приростом на 8,9%. «Капитал.
kz» собрал топ приложений для знакомств, 
которые стараются привлечь новых поль-
зователей весьма необычным способом. 

Hater: от любви до ненависти
В начале этого года стендап-комик и, как 
ни странно, бывший сотрудник Goldman 
Sachs Брендан Альпер анонсировал выход 
нового приложения Hater, через которое 
можно подобрать себе пару на основе не-
нависти. Автор решил сыграть на одной 
из самых сильных человеческих эмоций, 
а приложение сделали под стать Tinder: 
также можно «свайпать» во все стороны, 
отмечая тем самым ненавистные пользо-
вателю темы. 

Как вы относитесь к кантри-певице 
Тэйлор Свифт? Что вы думаете о новом 
президенте США Дональде Трампе? Мо-
жет, вы ненавидите безглютеновые про-
дукты в супермаркете или людей, которые 
их выбирают? Тогда вам сюда. Запустив 
приложение и отметив, что конкретно 
вы ненавидите, приложение выдаст вам 
таких же ненавистников, которые сейчас 
находятся поблизости. К приложению хо-
рошо подходит присказка haters is gonna 
hate, potato is gonna potato, что в вольном 
переводе означает «дать возможность не-

навистникам делать то, что они умеют 
лучше всего – ненавидеть. А картошечка 
так и останется картошечкой». 

Small Dating: найти по запаху
Приложение, которое скорее носит экспе-
риментальный характер, предлагает найти 
партнера по запаху. Как объясняют сами 
разработчики, наш нос может определить, 
как ни один другой орган чувств, подходит 
ли нам партнер или нет. «Мы настолько 
привыкли к визуальной части, к интерфей-
су, аватарам, обработанным в программах 
фотографиям, что забыли про нашу инту-
ицию», – с воодушевлением рассказывают 
разработчики Small Dating на странице 
приложения. Сервис предлагает пользова-
телям для начала обнюхать футболку дру-
гого пользователя и, в случае если вам по-
нравится запах, организовать свидание. 
К слову сказать, футболку нужно носить в 
течение трех дней и не пользоваться дезо-
дорантом. Вряд ли это кому то понравится, 
хотя количество «снюхавшихся» растет. 

League: закрытый клуб
Кажется, это самое адекватное приложе-
ние из нашего списка. Из-за постоянно ра-
стущего количества фейковых аккаунтов 
на сайтах знакомств другие пользователи, 
особенно те, кто хорошо зарабатывает, 
стали беспокоиться за собственную без-
опасность. Все это привело к созданию 
привилегированного закрытого клуба 
знакомств, где кандидатов тщательно от-
бирают, прежде чем они станут полно-
ценными пользователями. Для того чтобы 
стать пользователем приложения League, 
нужно заранее подтвердить свой финан-
совый статус и принадлежность к элите. 
Число пользователей приложения не смо-

гут пополнить, например, те, кто выкла-
дывает большое количество фотографий 
с домашними животными, что свидетель-
ствует об отсутствии развитой социаль-
ной стороны жизни. 

Mingle Nerds: гики повсюду
На случай, если вы все время просиживае-
те в интернете, смотрите фильмы в обним-
ку с пиццей или же гоняете Dota с утра до 
ночи, то вэлком. Приложение Mingle Nerds 
позволяет найти таких же гиков. Зареги-
стрировавшись, можно найти партнеров, 
которые увлекаются, например, аниме, 
комиксами или гаджетами на пару с тех-
нологиями. 

What’s Your Price: сколько ты 
стоишь?
«В отличие от других сайтов знакомств, в 
наши обязательства входит действовать 
в соответствии с этическими принципа-
ми. Это означает, что мы заботимся о ва-
шей конфиденциальности, шифровании 
идентифицируемых данных и никогда 
не используем поддельные профили или 
программные боты. Когда мы говорим, 
что женщин больше, чем мужчин, мы га-
рантируем это», – с уверенностью говорит 
Брендон Уэйд, основатель приложения 
What’s Your Price, что в вольном переводе 
означает «Какова твоя цена». 

Уэйд неспроста подготовил такой 
спич, ведь сервис What’s Your Price позво-
ляет найти партнера, но сначала его нуж-
но заинтересовать материально. Перед 
тем, как пойти на свидание, пользователи 
делают ставки на партнера. Цена вопроса 
начинается от $5. Статусными считаются 
те пользователи, ставки на которых начи-
наются с $200.

 ▀ Как путешествовать и зарабатывать

дмитрий Совин

Цифровые кочевники любят фото-
графироваться. Зайдите на ин-
тернет-страницу любого из них, и 

вы обязательно найдете снимки такого 
рода: человек улыбается, он доволен жиз-
нью, в руке может быть бокал вина или, 
например, чашка кофе, и все это на фоне 
красивого городского пейзажа или маня-
щей природы. Можно подумать, человек 
в отпуске. На самом деле – нет. Где-то за 
кадром притаился ноутбук и ждет, когда 
хозяин – он же счастливчик с фото – при-
мется за работу, чтобы заработать на все 
эти впечатления. Тренд, социальное яв-
ление, стиль или образ жизни. Кто такие 
цифровые кочевники? Люди, которые ис-
пользуют цифровые технологии для ра-
боты, и при этом не привязаны к одному 
месту жительства, они постоянно в движе-
нии и меняют страны одну за другой.

«Хм, путешествовать и одновремен-
но зарабатывать? Неплохо!» – могут вос-
кликнуть представители поколения, для 
которого обладание собственным домом 
и автомобилем перестало быть критерием 
успешности. Главное – умеешь ли ты полу-
чать удовольствие от жизни.

Взяв под мышку компьютер, цифровые 
номады отправляются в путешествие. Но 
все ли так просто?

праздный образ жизни не для них
Дауншифтеры уже давно не в моде. Их 
время прошло. Те, кто оставил карьеру и 
устроенный быт, «отказался от чужих це-
лей» (дауншифтеры считают это смыслом 
своего существования), для того чтобы 
просто наслаждаться жизнью, могут пока-
заться праздными бездельниками на фоне 
настоящих цифровых кочевников.

В интервью одному из интернет-из-
даний семья digital nomad’ов рассказала 
о том, что, переезжая из одной страны в 
другую, они имеют собственный бизнес, 
в котором им помогают родители, остав-
шиеся на родине, кроме того, занимаются 
другими проектами, супруг преподает ан-
глийский язык дистанционно.

Другая цифровая кочевница проводит 
онлайн-конференции, где рассказывает о 
том, как путешествовать самостоятельно, 
организовывает путешествия для клиен-
тов (и считает, что может дать заказчикам 
гораздо больше информации «с места со-
бытий» и так скомпоновать поездку, зная, 
как все устроено, изнутри, как это не спо-

собна сделать ни одна туристическая фир-
ма). Ее муж занимается веб-дизайном, раз-
работкой сайтов.

Желание и стремление работать, посто-
янное профессиональное развитие – это 
отличительные черты цифровых странни-
ков. И, конечно, наличие целей в жизни, в 
том числе долгосрочных. Просто лежать 
под пальмами для них не вариант.

Кстати про пальмы. Далеко не все циф-
ровые кочевники отправляются в теплые 
края. Многие путешествуют по Европе, 
США, другим, нетрадиционным для фри-
лансеров, странам.

Иллюзии и реальность
Самый большой вопрос, которым озада-
чивается каждый «странник в цифре», 
– инфраструктура для работы. Да-да. Вы 
думали, что достаточно будет прихватить 
ноутбук на пляж и, глядя на то, как океан-
ские волны щекочут песок, поработать над 
проектом?

«Работать на жаре под ярким солнцем 
нереально. Фотографии людей, сидящих 
на пляже с ноутбуком, – всего лишь для 
привлечения вашего внимания», – пишет 
на своей странице в интернете опытная 
цифровая кочевница.

На самом деле работать можно дома (вы 
ведь снимете себе уютный уголок?) либо в 
гостинице. И в том, и в другом случае не-
обходимо стабильное хорошее соединение 
с интернетом. Это основа работы цифро-
вых кочевников.

В качестве рабочего места подойдет и 
кафе (многие выбирают именно этот вари-
ант), и библиотека. Как правило, в «тури-
стическо-офисных локациях» есть ковор-
кинговые пространства. Например, таких 
площадок много на Бали, в Таиланде, 
Малайзии, Индонезии – в излюбленных 
местах обитания фрилансеров. Зачастую 
такие площадки там открывают люди, 
которые также променяли родные края 
на ласковое солнце заграницы и новые 
ощущения. Многие коворкинги оснащены 
спальными местами, где можно даже пере-
ночевать, в некоторых можно обнаружить 
дополнительные удобства, например, бас-
сейн. Плата берется за рабочий день, неде-
лю, месяц, год.

продумать все заранее
«Нет ничего проще! Взял ноутбук, купил 
билет – и все, ты уже наслаждаешься отды-
хом в далекой и прекрасной стране да еще 
и деньги зарабатываешь» – так может по-

казаться на первый взгляд. Иллюзия, и ни-
чего больше. Слишком простая схема для 
тех, кто хочет стать цифровым номадом. 
Серьезно. Есть куча моментов, которые 
нужно учесть.

Прежде всего – дисциплина. Усердно 
работать, когда над душой не стоит на-
чальство, нужно уметь. Самоконтроль и 
еще раз самоконтроль. Планирование и 
еще раз планирование. В конце концов за-
работок напрямую зависит от этого. И да, 
если вы работаете с заказчиками, будьте 
готовы к тому, что они могут выйти с вами 
на связь в любое время, включая выход-
ные. Такова особенность «свободной» ра-
боты.

В то же время, как пишет еще одна 
цифровая кочевница, такой образ жизни 
может как раз этому научить – ответствен-
ности, дисциплинированности. «Раньше я 
могла часами сидеть на работе после окон-
чания рабочего дня, но после того, как ста-
ла цифровым кочевником, научилась на-
ходить баланс между трудом и отдыхом», 
– делится она опытом.

Кроме того, нужно знать особенности 
той страны, в которую вы хотите переме-
ститься. Вы можете задержаться на пару 
недель, а можете – на месяц-другой. В лю-
бом случае нельзя оставить без внимания 
вопросы стоимости продуктов, вообще 
уровня жизни в вашей новой стране, по-
годных условий, транспортных возмож-
ностей, 

И да, вопрос стабильности заработка 
никто не отменял. Если у вас нет собствен-
ного проекта и вы работаете на заказчика, 
сможете ли вы найти другую работу в слу-
чае чего?

что еще?
Психологические моменты. Родных не 
будет рядом. Конечно, можно общаться 
по скайпу. Но это далеко не всегда за-
меняет физическое присутствие, ведь 
правда?

Еще – чувство незащищенности из-
за отсутствия постоянного дома. В один 
прекрасный момент захочется купить ка-
кую-нибудь интересную штучку для ин-
терьера. Но что делать с ней, когда наста-
нет время двигаться дальше? Все возить с 
собой не получится физически, да и зачем 
переплачивать за лишний багаж?

Еще – физическая усталость от нескон-
чаемых перемещений, от необходимости 
постоянно паковать чемоданы, и она мо-
жет накатить неожиданно. На этот слу-
чай, кстати, опытные цифровые номады 
советуют иметь пассивный доход (вдруг 
сил не будет даже работать?).

Итак, трудности и сложности с одной 
стороны, приключения и новые впечатле-
ния – с другой. Посмотрите внимательно 
на свой чемодан, может, и вы ощутите в 
себе дух цифрового кочевника. 

 ▀ 10 приложений для 
цифровых кочевников

Адина Байкинова

Все мы в курсе, что существуют та-
кие крутые приложения для рабо-
ты, как Slack, Skype, Telegram и уже 

привычный многим Google Disk. Эти при-
ложения настолько плотно вошли в наш 
рабочий процесс, что, кажется, они были 
с нами всегда. А чем пользуются цифровые 
кочевники? Те самые, которые, как нам 
кажется, весь день лежат на пляже, попи-
вают коктейли и работают тогда, когда им 
удобно? Где-то в глубине души мы все им 
немного завидуем. На деле же оказывает-
ся, что такой метод работы требует мак-
симальной концентрации и инструмен-
тов, которые бы идеально вписывались в 
их стиль жизни. Давайте признаем, одно 
дело – это хотеть работать удаленно и мно-
го путешествовать по всему миру, а другое 
– действительно начать так жить.

«Капитал.kz» собрал 10 необходимых 
приложений, которые нужно скачать себе 
на мобильный или планшет, прежде чем 
оставить уютный офис.

Maps.me 
Карты! Именно так, с восклицательным 
знаком. Потому что это первое, что долж-
но быть на телефоне или планшете, когда 
вы отправляетесь в неведомые земли и 
нужно быстро сориентироваться на мест-
ности. Еще лучше, если карты будут рабо-
тать офлайн, так как интернет есть не всег-
да и не везде. Почти идеальным вариантом 
карт, которые хорошо работают, даже если 
нет сети, может стать приложение Maps.
me. Карты «подгружаюся» бесплатно, 
работают быстро и имеют функции с по-

шаговой навигацией. У приложения при-
мерно 65 млн  пользователей, что говорит 
само за себя. Почему почти идеальные? 
Программка иногда зависает и вместо те-
кущего местонахождения показывает, на-
пример, адрес вашего отеля. Минус один 
балл.

PackPoint
Как понятно из названия, приложение по-
могает собрать вам вещи в дорогу и ничего 
не забыть. Фигурально выражаясь. Соби-
рать ведь их придется вам самим. Так вот, 
PackPoint это мультизадачник, помогаю-

щий вам составить список вещей, которые 
нужно взять в дорогу, он покажет уровень 
осадков и погоду на местности, да и во-
обще поможет не забыть ничего важного.

Entrain
Часто бывает так, что организм не мо-
жет адаптироваться к смене часовых 
поясов из-за перелета и не поспевает за 
новым ритмом. На случай, если у вас та 
же проблема, разработчики из Entrain 
придумали нехитрую штуку – приложе-
ние, которое поможет вам быстрее адап-
тироваться к новому часовому поясу. На 

сайте приложения авторы объясняют, 
как оно работает. Честно признаться, 
сначала во всем сложно разобраться, так 
как Entrain делали ребята из Мичиган-
ского университета на основе научных 
объяснений влияния света на организм. 
Говорю же, сложно, но попробовать 
Entrain все равно стоит, тем более оно 
бесплатное.

Hola
Facebook работает не во всех странах. Этот 
сайт запрещен в некоторых государствах 
по тем или иным причинам. Но суть не в 
этом. Работать же как-то надо. Как раз на 
такой случай и было создано приложение 
с мексиканским названием Hola, которое 
позволяет установить надежное VPN-
соединение, перед тем как вы пересечете 
границу. К слову сказать, VPN-соединение 
можно установить и в Opera Browser, про-
сто переключив кнопку в правом верхнем 
углу. Но вдруг не сработает. Да здравству-
ет интернет без цензуры. 

Meetup
На страничке приложения сказано, что 
девизом компании является слоган: «мы 
то, что мы делаем». Приложение не самой 
первой необходимости, но если вам по-
надобится найти знакомых по интересам 
или самому организовать вечеринку, то 
Meetup для этого идеально подойдет. При-
ложение позволяет отслеживать ближай-
шие мероприятия в любой точке мира, 
которые могут быть вам интересны. По-
лезное приложение, если вы только при-
были на место и еще не обзавелись новы-
ми знакомствами.

Canva
Если так получилось, что по долгу служ-
бы вам нужно делать много презентаций, 
визиток, баннеров, плакатов или любого 
другого вижуала, то приложение (и сайт) 
Canva для этого отлично подойдет. У при-

ложения более 10 млн пользователей и 
горы положительных отзывов. Приложе-
ние помогает легко и быстро рисовать хо-
роший дизайн, даже не-дизайнер с этим 
справится на отлично.

Trello
Приложение Trello подойдет вам в том 
случае, если вы работаете в команде, 
которая разбросана по миру. Словно 
онлайн-коммуникатор между вами и 
остальными сотрудниками, приложение 
позволяет создавать внутри себя про-
екты, отсылать друг другу электронные 
письма, вести чат-беседу и корректиро-
вать работу в целом. 

LoundgeBuddy
Одно из самых полезных приложений для 
цифрового кочевника – LoundgeBuddy – 
позволяет находить удобное место, где 
можно  было бы поработать в аэропорту. 
Приложение хорошо подходит для тех, кто 
часто летает и подолгу просиживает в тер-
миналах международных вылетов в ожи-
дании своего рейса. 

HotelsByDay
Нестандартный, но не менее полезный 
способ найти место для работы, но толь-
ко на день – HotelsByDay. Как понятно из 
названия, приложение позволяет снять 
номер в отеле, но только днем. Такой под-
ход существенно экономит бюджет, так 
как отель не берет плату за сутки прожи-
вания. 

NomadList
Уже не приложение, а полноценный сайт, 
помогающий цифровым кочевникам оты-
скать приличное место для того, чтобы по-
работать. Все города мира ранжированы 
по нескольким категориям, включая безо-
пасность, уровень проникновения интер-
нета в стране, цены на жилье и питание, а 
также погоду. 
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Этим неофициальным титулом увенча-
ли кроссовер Mercedes-AMG GLC 63 еще до 
его премьеры и независимых тестов. В AMG 
не стали мелочиться и прокачали сразу обе 
версии паркетника – классический GLC 63 
4Matic+ и купеобразный GLC 63 4Matic+ 
Coupe. В стандартной версии оба почти двух-
тонных автомобиля достигают сотни за 4 
секунды, а в S-исполнении – за 3,8 сек! На-
сколько это быстро, можно судить по показа-
телям конкурентов. Находящемуся в этой же 
категории Porsche Macan Turbo Performance с 
440-сильным V6 3.6 для набора с 0 до 100 км/ч 
необходимо 4,4 сек. А итальянке Alfa Romeo 
Stelvio Quadrifoglio с 510-сильной «шестеркой»-
битурбо 2.9 – 4 секунды. При этом оба указан-
ных мотора имеют одинаковый крутящий 
момент в 600 Нм. Чтобы обставить всех, ше-
стицилиндрового агрегата было явно недоста-
точно, и в Аффальтербахе сделали ставку на 
четырехлитровый V8 от спорткупе Mercedes-
AMG GT. В «стандарте» этот мотор, увязан-
ный с девятиступенчатым «автоматом» AMG 
Speedshift MCT, развивает 476 л.с. и 650 Нм, но 
для версии S отдача задрана до 510 л.с. и 700 
Нм. Единственное, но вполне ощутимое пре-
имущество «Альфы» над тевтонским дуэтом 

– это отсутствие электронного «ошейника». 
На автобане Stelvio Quadrifoglio разгонится до 
285 км/ч – против 250 км/ч у GLC 63 4Matic+. В 
базовую комплектацию новинок от AMG вхо-
дят система смены режимов движения AMG 
Dynamic Select (меняющая настройки работы 
мотора, подвески, рулевого управления и пол-
ноприводной трансмиссии), трехрежимные 
адаптивные амортизаторы и многокамерная 
пневмоподвеска с выбором преднастроек. 
«Простые» GLC 63 оснащены механической 
блокировкой заднего дифференциала, тогда 
как GLC 63 S получили электронно-управля-
емый активный дифференциал. Руль имеет 
переменную производительность работы 
электромеханического усилителя в зависимо-
сти от выбранного режима движения и скоро-
сти. Колесный ассортимент предлагает выбор 
между легкосплавными дисками с шинами 
235/55 R19 спереди и 255/50 R19 сзади (с воз-
можностью установки 20-дюймовых колес) и 
более дорогими коваными дисками, обутыми 
в резину размерности 265/40 R21 спереди и 
295/35 R21 сзади. 390-мм перфорированные 
тормозные диски установлены на обеих осях. 
Базовая комплектация горячей парочки пред-
усматривает обивку салона из искусственной 
кожи с микрофиброй и алюминиевый декор. 
За доплату можно получить двухцветную от-
делку натуральной кожей Nappa и вставки из 
карбона. Все S-версии имеют руль с ободом 
из кожи и замши. После апрельской премье-
ры на Нью-Йоркском автосалоне начнутся 
мировые продажи новых среднеразмерных 
AMG-кроссоверов. Номинально – с 16 июня, 
но первые «живые» модели поступят в салоны 
не раньше сентября.
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НовоСтИ НеДелИ

мИровЫе

 ▀ Nissan Murano: мне бы в небо
оксана черноножкина 
фото автора и Nissan

пока казахстанцы стараются вы-
кроить время, чтобы посмотреть в 
кинотеатрах новый фильм Тимура 

Бекмамбетова о космосе, дружбе и насто-
ящих мужчинах «Время первых» (осно-
ванный, кстати, на реальных событиях), 
мы протестировали для вас новый Nissan 
Murano. И знаете что? На нем тоже сегодня 
можно едва ли не в космос. В смысле – он 
не подведет!

Глядя на новый Murano, хочется вос-
кликнуть: ну, наконец-то! Наконец-то у 
него появился шанс оправдать надеж-
ды, возлагаемые на него компанией. И 
именно поэтому ему теперь дали важный 
«чин» – флагман. Но главное – наконец-
то он стал не просто оригинален, а дей-
ствительно красив. Поправочка – речь о 
дизайне экстерьера. Тут, пожалуй, стоит 
сделать небольшую оговорку. Дело в том, 
что Murano не зря назвали в честь при-
чудливого муранского стекла – для Nissan 
эта модель всегда была своего рода испы-
тательным полигоном в плане дизайна: 
именно на нем компания отрабатывала 
новые стилистические решения и фикси-
ровала индекс лояльности публики. И вот 
к третьему поколению нужного эффекта 
достичь удалось.

немного спойлеров
Обтекаемый силуэт, прорезанный слож-
ными зигзагами выштамповок, словно 
«парящая» над кабиной крыша, изящные 
фонари-бумеранги в стилистике модели 
370Z, оригинальные передние фары с «уси-
ками», задние стойки, напоминающие 
киль хвостового оперения самолета… Вот 
именно из-за этих стоек новый флагман 
Nissan теперь сравнивают не с дорогой ях-
той (как-то повелось, что роскошные ав-
томобили сравнивают именно с яхтой), 
а с авиалайнером. Мягко и уверенно он 
скользит над дорогой и кажется что вот-
вот… Но, увы. Если бы разработкой ново-
го Murano занимался Фрэнк Риндеркнехт, 
то шансы взлететь у японского кроссовера 
были бы, но тогда вряд ли бы он пошел в 
серийное производство. Да и воздушные 
коридоры для личного автотранспорта в 
черте города у нас еще не отработаны… 
В  общем, авиалайнер – так авиалайнер. 
Будем наслаждаться тем, что имеем. А 
имеем мы в новом Murano предостаточ-
но. Во-первых, дизайн. На сегодняшний 
день это, пожалуй, лучший дизайн внеш-
него облика модели, начиная с момента 

ее производства в 2003 году. Во-вторых, 
достойный комфорт в салоне. В-третьих, 
мощный тяговитый мотор. В-четвертых, 
адаптированную под местный рынок под-
веску. В-пятых… Впрочем, хватит спойле-
ров, пора обо всем по порядку.

Комфортная невесомость
В салоне роскошно, как и прежде. Так-
тильные ощущения от материалов отдел-
ки заставляют испытать легкий экстаз, 
светлая кремовая кожа создает атмосферу 
уюта, радуя зрительные рецепторы, а уве-
личившийся в размерах панорамный люк 
(на 29%) позволяет наблюдать за облака-
ми/звездами/самолетами. Кресла и руль 
имеют множество настроек и подогрев. 
Эргономика хороша – все кнопки, крутил-
ки и рычажки интуитивно понятны.  На 
стильный 7-дюймовый дисплей, располо-
жившийся между главными приборами, 
выводится достаточно информации, что-
бы в любой момент быть в курсе ситуа-
ции: время, направление, километраж, 
скорость, количество км, которые еще 
можно проехать да того, как бак опустеет. 
На центральной консоли новая мульти-
медийная система NissanConnect с 8-дюй-
мовым сенсорным дисплеем и персонали-
зированным меню, а на потолке кнопка 
системы Эра-Глонасс. Особый же восторг 
вызывают кресла с «нулевой гравитацией» 
(Zerogravity), которые были разработаны 
на основании исследований аэрокосмиче-
ского агентства NASA. Как уверяют пред-
ставители компании, они поддерживают 
комфортную «невесомость». Тут не просто 
в небо – сразу в космос!

И, между прочим, эту «нулевую грави-
тацию» получили и кресла второго ряда. 
На заднем диване и раньше-то можно 
было вволю разгуляться, а теперь и по-

давно – места для ног стало больше, и это 
притом, что колесная база по размерам у 
автомобиля осталась прежней. Инженеры 
Nissan настоящие кудесники! Для багаж-
ника тоже удалось выкроить дополнитель-
ные литры — он теперь составляет 454 
литра. А если нет надобности в заднем ди-
ване, а есть необходимость перевезти что-
то габаритное, достаточно нажать кнопку 
и багажник будет уже целых 1603 литра!

не говорит, но помнит
Все бы хорошо, но порой ловишь себя на 
мысли, что чего-то не хватает. И правда: а 
почему он сам не тормозит? Почему не по-
могает парковаться? Где голосовое управ-
ление? Эти навороченные штучки уже 
давно стали нормой для роскошных крос-
соверов. А значит – Nissan есть еще над чем 
подумать в плане улучшения своего флаг-
мана.

Тем не менее, он хорош. И в нем есть 
практически все, что нужно. Да, парко-
ваться сам не умеет, зато в нем есть камера 
кругового обзора – не умеешь пользовать-
ся зеркалами, смотри на монитор. Да, сам 
не тормозит, зато благодаря адаптивному 
круиз-контролю умеет держать дистан-
цию. Да, нет голосового управления, а вы, 
вообще, уверены, что часто пользовались 
бы этой функцией? Зато у него есть функ-
ция предупреждения столкновения, мо-
ниторинг слепых зон и он запоминает поч-
ти все: как были настроены ваши сиденья, 
какими радиостанциями вы пользуетесь, 
какие показания вы предпочитаете видеть 
на приборной панели…

Специально для рынка Снг
Весьма радует и тот факт, что подвеска у 
автомобиля весьма комфортная, а 3,5-ли-
тровый двигатель резво и с азартом от-

кликается на малейшие манипуляции с 
педалью газа.

Завывание ветра, обтекающего кузов, 
в салон не попадает – шумоизоляция в 
автомобиле прекрасная, а если надоест 
наслаждаться тишиной, к вашим услугам 
аудиосистема Bose с 11 динамиками и саб-
вуфером. А для пассажиров второго ряда 
в подголовниках передних кресел есть 
8-дюймовые IPS-дисплеи, беспроводные 
наушники и порт HDMI, благодаря кото-
рому можно подключить даже Play Station. 

Кстати о подвеске. Ее для рынка СНГ 
значительно переработали. Murano ведь 
изначально ориентирован на американ-
ский рынок. Российский офис Nissan ре-
шил, что для нашего региона с «родной» 
подвеской автомобиль будет слишком вал-
ким, и закрутились «шестеренки» самых 
разных видов. В итоге авто получило более 
собранное, более цепкое и при этом весь-
ма комфортное шасси. Разбитый асфальт, 
лежачие полицейские, брусчатка – все это 
автомобиль проходит мягко, а на крутых 
виражах его уже не тащит так, как раньше. 
На скорости руль «наливается» и стано-
вится «тяжелым», что слегка утомляет при 
маневрировании, зато заставляет не отвле-
каться от дороги. Жаль лишь клиренс у ав-
томобиля остался прежним – 187 мм, да и 
свесы по-прежнему большие, то есть съез-
жать с хорошей дороги надо аккуратно.

Двигатель  – 3,5-литровый V6 – слегка 
модернизировали. Он теперь выдает чуть 
меньше крутящего момента (325 Нм про-
тив 334), а максимум мощности (249 л.с.) 
развивает при более высоких оборотах. С 
вариатором повозились больше, в резуль-
тате Murano третьего поколения немного 
уступает предшественнику в динамике 
(на 0,2 с), зато выигрывает в экономии то-
плива (всего 9 литров на 100 км пути). 

 ▀ дань прошлому
Компания Bremont представила но-

вый хронограф Sebring MKII, кото-
рый пополнит коллекцию Bremont 

Jaguar. На создание нового шедевра пред-
ставителей часовой индустрии вдохновил 
легендарный спорткар Jaguar E-type.

Модель, которой посвящен новый хро-
нограф, появилась в 1963 году. Изначально 
планировалось создать 18 экземпляров. 
Однако тогда – в 60-х – свет увидело лишь 
12. Остальные 6 экземпляров были выпу-
щены только в 2014 году!

Jaguar E-type вошел в историю благода-
ря своему участию в знаменитой гонке на 
выносливость «12 часов Себринга» во Фло-
риде. Автомобиль под номером 23 в классе 
GT 4.0 цвета Old English White, дополнен-

ный ливреей из синей и красной полосы, 
первым пересек финишную черту.

Что касается хронографа, то он как бы 
переносит владельца в 1960-е, золотую 
эпоху автомобильного спорта. Его белый 
циферблат имеет схожий облик с черным 
циферблатом часов MKII из коллекции 
Bremont Jaguar, но при этом получил та-
химетр, который может быть использован 
для измерения скорости. Модель также от-
личается новыми стрелками и «гоночным» 
ремнем с красной прострочкой, отсылаю-
щей к оригинальной расцветке спорткара, 
участвующего в гонке в Себринге.

Циферблат украшен винтажным лого-
типом Jaguar в позиции «6 часов», а дизайн 
цифр позаимствован у оригинальных при-

боров E-type. Классическая конструкция 
хронографа включает в себя два дополни-
тельных циферблата в позициях «3 часа» 
и «9 часов»: в основе модели лежит авто-
матическая система BE-50AE, специально 
адаптированная для MKII. Утонченная 
красная линия на стрелке таймера напо-
минает о дизайне тахометра E-type.

Корпус хронографа из полированной 
нержавеющей стали толщиной 43 мм с 
выпуклым хрустальным стеклом подчер-
кивает винтажный стиль часов, изготов-
ленных в Великобритании по технологии 
Trip-Tick. Это означает, что прочность 
конструкции в 7 раз выше по сравнению 
с обычными часами из стали. С задней 
стороны часов виден механизм, также 
отсылающий к дизайну E-type: автомати-
ческий маятник изготовлен в форме руле-
вого колеса классического спорткара. Еще 
один «автомобильный» акцент – окантов-
ка в виде рисунка протектора, украшен-
ная историческим логотипом Jaguar.

На нашем рынке 
автомобиль доступен в 
четырех комплектациях 
– Mid, High, High+ и Top 
и с 8 оттенками кузова 
– от жемчужно-белого 
до темно-коричневого. 
Цена – от 15 259 000 
тенге за комплектацию 
с передним приводом 
и от 17 692 000 тенге за 
полный

Центр деловой информации Kapital.kz  
и Starbucks проводят  совместную акцию 

«Создай свой Капитал! Читай, размышляй, действуй!» – акция под таким названием 
проводится  с 6 по 27 апреля в Алматы и Астане. Покупая кофе в Starbucks, вы 
получаете свежий выпуск газеты «Капитал.kz»! Сможете поучаствовать в конкурсе, 
выиграть ценные призы и подарки. В рамках акции «Капитал.kz» и Starbucks 
приглашают всех желающих на бесплатные кофе-семинары, которые пройдут в 
Алматы. В качестве приглашенных спикеров выступят медийные лица из сферы 
бизнеса, маркетинга, рекламы и PR, которые поделятся собственным опытом, 
затронут актуальные темы и ответят на ваши вопросы. Самый активный гость 
 получит в подарок от «Капитал.kz» возможность посетить семинар «Построение 
отдела продаж» Кирилла Куницкого, «Бизнес Конструктор». Подробно об условиях 
акции можно  ознакомиться на  «Капитал.kz»; «Starbucks Казахстан»;  

@kapital.kz; @starbuckskz 

Расписание кофе-семинаров:

13 апреля:  Оркен Динасылов – тренер по управлению личными финансами.  
Тема для обсуждения: «Как накопить на свой бизнес».

20 апреля:  Айнур Еспенова – журналист, лидер общественного мнения, коуч-тренер.  
Тема: «Как создать личностный бренд. Психология успеха selfmade».

27 апреля:  Дияр Досхожаев – основатель маркета talapai.kz  
Тема: «e-commerce. Перспективы развития в Казахстане».

Все семинары начинаются в 19:00 и будут проходить по адресу:  
Алматы, пр. Абая, 109B, Starbucks, бизнес-центр Globus.


